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Unión Sindical Obrera pide al Gobierno 
nacional mayor esquema de seguridad Ganadería, entre el abigeato y mataderos

Primeras formalizaciones laborales de 
Colombia se dan en Pitalito 
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32 procesos disciplinarios 
se adelantan en contra 
de funcionarios de las 
registradurías del Huila

El inicio del calendario escolar en el 
departamento del Huila durante el año 
pasado se vio lamentablemente per-
judicado por problemas de riñas, dro-
gadicción y uso de armas, en algunos 
planteles educativos.

Con un incremento en su valor de 
15.000 millones de pesos, está garan-
tizada la prestación del servicio en 
los 35 municipios no certificados. En-
tre tanto, Pitalito y Neiva, anunciaron 
el desarrollo normal del programa.

A diferencia del año 
anterior, el calendario 
escolar en el Huila 
arrancó sin riñas

Huila: completa 
cobertura 
del PAE
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Datos impactantes que 
revelan que el terremotos 
de Siria y Turquía han sido 
los más escalofriantes

n En el reciente informe revelado por el Observatorio del Delito de la Policía Nacional se evidencia que, dentro de los delitos 
de alto impacto, los que repuntan en el Huila son la violencia intrafamiliar, hurto a personas, delitos sexuales y las lesiones 
personales. Informe 4 

Delitos de alto impacto 
siguen atacando al Huila 
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Primer plano
32 procesos disciplinarios se 
adelantan en contra de funcionarios 
de las registradurías del Huila
n Tras cinco meses de trabajo el registrador delegado para el Huila, Jorge Dilson Murcia Olaya, ha venido analizando las pre-
suntas denuncias en contra de algunos funcionarios de la entidad en el departamento. Actualmente se adelantan 32 procesos 
disciplinarios en contra de varios funcionarios por extralimitarse en sus funciones y cometer faltas, no obstante, algunas se 
han aperturado desde su posesión y otras ya venían andando. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López

El registrador delegado para el 
Huila, Jorge Dilson Murcia 
Olaya, desde su llegada ad-

virtió que se enfocaría en la gestión 
integral sobre todo en la atención al 
usuario, pidiéndole a los registrado-
res municipales mejoras integrales 
enfocadas en la prestación de los 
servicios e invitó a toda la ciudada-
nía a quejarse con argumentos en 
aras de no permitir atropellos por 
parte de servidores públicos.

En concordancia a ese objetivo, 
tras cinco meses de trabajo, seña-
ló que se adelantan 32 procesos 
disciplinarios en contra de varios 
funcionarios por extralimitarse 
en sus funciones y cometer faltas. 
Esto debido a que desde que está 
en la entidad como delegado ha 
buscado garantizar que el proceso 
electoral sea transparente y para 
ello debe actuar con la imparcia-
lidad y objetividad que se exige.

“Hoy creo que al interior de la 
entidad se ha avanzado muchísimo 
en temas tecnológicos y no he es-
catimado esfuerzos, he recorrido el 
departamento, he hablado con los 
registradores y estoy como se dice 
popularmente ‘apretando tuercas’ 
en varios temas que me han de-
nunciado por parte de los ciuda-

danos. Todas esas denuncias se están tramitando aquí 
porque yo tengo muy claro que en este ejercicio la au-
toridad se debe ejercer con firmeza”, aseguró mientras 
que, dejó claro que, no cederá ni un centímetro dado 
que se debe ser implacable en esta acción.

Agregó también que, “cuando yo llegué hablé del 
mejoramiento de la gestión integral de la calidad 
de atención al usuario, al ciudadano anónimo y ya 
hemos abierto varios procesos disciplinarios porque 
los ciudadanos han tenido el valor civil de denunciar 
a funcionarios y funcionarias que los han atendido 
mal o que no les han atendido los requerimientos 
como se debe hacer, pero adicionalmente con fun-
cionarios que han pedido dinero para ciertas soli-
citudes y eso nosotros no lo permitimos”.

Se ha logrado avanzar de esta manera en las ac-
ciones administrativas e internas de la entidad que 
permitirá brindar mejores garantías a la hora de 
realizar cualquier tramitología. Lo anterior, debido 
a unos análisis que se están cumpliendo y sacudien-
do el tema disciplinario aquí en la entidad porque 
según él estaba absolutamente quieto. 

En este sentido, se continúa impactando con el 
área tecnológica que resulta primordial para brindar 
mayor seguridad desde todos los frentes en aras de 
poder vencer el abstencionismo.

Neiva y Pitalito, los dos municipios que 
más preocupan 

La falta al ejercicio y desempeño que exige el tra-

bajo dentro de la entidad debe 
ser plenamente investigada y 
denunciada, por tanto, le piden 
apoyo a la ciudadanía para que 
confíen en la justicia y se animen 
a hablar. “Hemos denunciamos 
a los tramitadores que querían 
exprimir el bolsillo a los ciuda-
danos en la registraduría especial 
de Neiva y en Pitalito en donde 
tenemos serias denuncias que in-
dican que estos tramitadores ter-
minan sacándole más plata en 
algunas tramitologías”, agregó.

De allí la importancia de que 
en cada registraduría del depar-
tamento se cuente con una in-
formación clara en el valor de 
los servicios que se debe pagar la 
ciudadanía y así evitar que au-
menten los cobros, además, evitar 
acudir a intermediarios. 

Es de precisar que, gracias a la 
oportuna intervención de las au-
toridades y debida articulación, 
se ha logrado frenar este modus 
operandi que se estaba volvien-
do común en algunas sedes de 
la entidad.

En el departamento por aho-

En el depar-
tamento por 
ahora se ha 

tenido cono-
cimiento de 
Neiva y Pita-
lito en donde 
se ha podido 

actuar rá-
pidamente, 

sin embargo, 
algunas 

personas han 
señalado 

anomalías 
en la oficina 
de Garzón, 
Gigante y 

Rivera.

32 procesos disciplinarios se adelantan en contra de varios funcionarios por extralimitarse en sus funciones y cometer faltas.

El registrador delegado para el Huila, Jorge Dilson Murcia Olaya, desde su 
llegada advirtió que se enfocaría en la gestión integral sobre todo en la atención 
al usuario. 
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ra se ha tenido conocimiento de 
Neiva y Pitalito en donde se ha 
podido actuar rápidamente, sin 
embargo, algunas personas han 
señalado anomalías en la oficina 
de Garzón, Gigante y Rivera. 

Pero ojo, esta información no 
ha registrado la naturalización de 
la denuncia, por lo cual, hasta el 
momento son rumores que es-
tán siendo investigados por las 
autoridades competentes y aten-
didos inmediatamente por el re-
gistrador delegado del Huila para 
frenar cualquier tipo de situación 
que se esté presentando en los di-
versos municipios.

“Los funcionarios de la registra-
duría saben que yo creo absolu-
tamente en todos ellos, pero hay 
algunos avivatos que se aprove-
chan y juegan con la honorabi-
lidad de todos nuestros funcio-
narios y todos saben que si caen 
en esta tentación de actuar de 
manera irregular vamos a proce-
der contundente y rigurosamen-
te. Entonces, sin duda hoy saben 
los funcionarios de la registradu-
ría que no vamos a dar tregua con 
aquellos que nos cumplen con su 
trabajo y perjudican a la gente”, 
determinó.

Las visitan y los análisis 
siguen

Es precisamente por este pa-
norama que se intensifican 
las visitas y análisis en los di-
versos municipios para revi-
sar este tipo de situaciones en 
aras de que todos los funcio-
narios actúen bajo los cánones 

de normalidad como debe ser. Estas acciones, 
muy por el contrario, con lo que la gente cree ha 
permitido una relación cordial, seria y objetiva 
con el sindicato quienes, desde luego, están de 
acuerdo con las medidas.

Expresó de esta manera que, “yo no puedo 
romper las reservas que tienen estos procesos, 
pero sin duda seguirán avanzando y se segui-
rán dando procesos y ahora que se avecina el 
proceso electoral lo que esperamos es que los 
funcionarios actúen como debe ser con el de-
coro de la función pública. Es de garantizar la 
atención a los ciudadanos como debería ser y 
sigo detrás de una investigación porque me han 
informado de algunos personajes que se han 
enquistado en la entidad”.

Incomodidad entre los 
funcionarios

“De hecho, algunos funcionarios 
se han molestado por algunas me-
didas que hemos tomado en los 
temas institucionales”. Sin embar-
go, esto no genera temor al dele-
gado, toda vez que, simplemente 
está cumpliendo con las funciones 
de su cargo. 

Es así como, la Oficina de Con-
trol Interno que se tiene en la de-
legación departamental está ac-
tuando de manera inmediata con 
denuncias que tienen pruebas 
sustentadas. Finalmente, lo que 

genera preocupación es que a ve-
ces pueden suscitarse circunstan-
cias que de alguna manera enre-
dan la imagen de la entidad y, por 
tanto, están atentos.  

“Es importante convocar a los 
huilenses para que denuncien a 
los funcionarios bandidos, pero 
siquiera al menos una prueba 
porque aquí no vamos a tener 
contemplación de esta índole. 
Si yo descubro o me aportan las 
pruebas de que hay funcionarios 
que están haciendo cosas indebi-
das, yo mismo firmo la denuncia 
penal”, concluyó.

Tomó posesión como senador 
Carlos Julio González
DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 

Ante el presidente del Senado de 
la República tomó posesión como 
nuevo miembro del Congreso Car-
los Julio González Villa luego de 
que ayer se anunciara que el exse-
nador Arturo Char había renun-
ciado irrevocablemente a su curul. 

Al evento de posesión lo acom-
pañaron tres de los cuatro repre-
sentantes a la Cámara por el Huila, 
Victor Andrés Tovar y Julio César 
Triana como miembros de banca-
da del partido Cambio Radical y 
la Liberal Flora Perdomo Andrade, 
además de otros líderes políticos. 

Carlos Julio es uno de los líde-
res políticos más representativos 
del departamento del Huila es 
psicólogo clínico, psicoterapeuta, 
experto en abordaje del trauma 
complejo. Ha sido concejal, dipu-
tado, Representante a la Cámara y 
Senador. Durante el 2016 al 2019 
se desempeñó como Gobernador 
del Huila. 

Con esto, el Huila tiene la pri-
mera representación en el Senado 
para este periodo ya que, en las 
pasadas elecciones del año 2022, 
todos los aspirantes quedaron por 
fuera de la curul. Carlos Julio González Villa llegó a ocupar la curul en el Senado. 

“De hecho, al-
gunos funcio-
narios se han 

molestado 
por algunas 

medidas 
que hemos 
tomado en 
los temas 

instituciona-
les”.

Murcia Olaya seguirá buscando mejorar los procesos dentro de la Entidad. 
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Huila

Hurto a personas y lesiones 
personales, los delitos que más 
siguen impactando el Huila 
n En el reciente informe revelado por el Observatorio del Delito de la Policía Nacional se evidencia que, dentro de los 
delitos de alto impacto, los que repuntan en el Huila son la violencia intrafamiliar, hurto a personas, delitos sexuales y 
las lesiones personales. 

DIARIO DEL HUILA, INFORME 

El 2023 no deja de ser un 
año violento y sorprende la 
gran cantidad de homici-

dios registrados a nivel nacional; 
894 de acuerdo con el informe 
emitido por el Observatorio del 
delito de la Policía Nacional. 

Pese a que el Huila no regis-
tra altas cifras, en comparación 
con otros departamentos, las ci-
fras en este delito ascienden a 15 
solo durante el mes de enero del 
2023. El municipio que más re-
gistra casos es Pitalito con 10 ca-
sos seguido de Neiva con dos, así 
como un caso para Garzón, Isnos 
y Oporapa respectivamente. 

El elemento más utilizado sigue 
siendo el arma de fuego seguido 
del arma cortopunzante, las dos 
más letales a la hora de causar 
daño en un ser humano. 

Delitos que preocupan 
Como no es nuevo ni en la ca-

pital del departamento ni en el 
Huila solo para el mes de ene-
ro, los delitos que siguen causan-
do preocupación son las lesiones 
personales y el hurto a personas. 

Para el caso del hurto a perso-
nas se han denunciado 101 ca-

Para el caso 
del hurto a 

personas se 
han denun-

ciado 101 
casos regis-
trados en el 

Observatorio 
del Delito 
discrimi-

nados de la 
siguiente 

manera para 
el caso de los 
municipios. 

Las riñas y las lesiones personales son un delito que preocupa en el Huila.

La violencia sexual y la intrafamiliar siguen 
presentándose en el departamento. 

A todos sus accionistas a la ASAMBLEA GENERAL DE ACCIONISTAS   que se realizará el día 
03 de Marzo de 2023 a las 09:00 A.M. en las instalaciones de la Ofi cina Principal ubicada en la Calle 19 
Sur No. 10 - 18  de la ciudad de Neiva, la cual fue convocada el pasado 07 de Febrero de 2023.
ORDEN DEL DÍA:
1. VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM.
2. APROBACION DEL ORDEN DEL DIA
3. INFORME DE LA COMISION DE APROBACION DEL ACTA ANTERIOR.
4. ELECCIÓN DE LA COMISION APROBATORIA DEL ACTA DE LA PRESENTE ASAMBLEA.
5. INFORME DE LA JUNTA DIRECTIVA Y LA GERENCIA.
6. INFORME DEL REVISOR FISCAL.
7. CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DE LOS ESTADOS FINANCIEROS A 31 DE DICIEMBRE DE 2022.
8. ELECCIÓN DE LA NUEVA JUNTA DIRECTIVA.
9. ELECCIÓN DEL REVISOR FISCAL PRINCIPAL Y SUPLENTE.
10. ASIGNACIÓN DE LA REMUNERACIÓN PARA EL REVISOR FISCAL.
11. PROYECTO DE DISTRIBUCIÓN DE UTILIDADES
12. PROPOSICIONES Y VARIOS
● Los accionistas deben estar a PAZ Y SALVO por todo concepto hasta el día 28  de Febrero de 2023 

a las 06:00 P.M.
● Las Representaciones deberán ser entregadas en la Secretaría hasta el día 28  de Febrero de 2023 

a las 06:00 P.M.
● Los libros, informes y demás documentos contables están a disposición de los socios en la 

secretaria de la Sociedad.
Neiva, 08 Febrero de 2023

Fdo. Fdo.
PEDRO ROJAS GONZALEZ DIEGO FERNEY GARAVITO VARGAS
Presidente Secretario

sos registrados en el Observato-
rio del Delito discriminados de la 
siguiente manera para el caso de 
los municipios. 

En cuando a Neiva, que es el 
municipio que más casos tiene, 
la cifra asciende a 56 seguido de 
Pitalito que tiene 16 casos. En el 
orden de casos, después del Va-

lle de Laboyos, Garzón y La Pla-
ta son los dos municipios donde 
más casos se presentan tenien-
do 3 y 4 sucesos respectivamen-
te. San Agustín, Timaná, Palermo 
y Campoalegre registran 2 casos 
cada uno. 

Las armas cortopunzantes si-
guen siendo las más utilizadas a 
la hora de intimidar a las vícti-
mas y, para el caso de este infor-
me, tanto mujeres como hombres 
han sido víctimas de este flagelo 
casi de manera homogénea. 

En cuanto a las lesiones perso-
nales, otro delito que preocupa 
y en el que se presentaron cifras 
rojas el año pasado en el Huila, 
para este 2023 parece no tener un 
panorama distinto debido a que 
los eventos en donde han salido 
personas lesionadas han sido 56. 

Neiva aporte 14 casos, seguido 
de La Plata con 6, San Agustín y 
Pitalito con 4, Garzón y Timaná 
con 3, Guadalupe 2 y Acevedo, 
Agrado, Gigante, Hobo, Íquira, Is-
nos, La Argentina, Oporapa, Pital, 
Rivera, Suaza, Tarqui y Yaguará 
con un caso cada uno. 

Resalta que dentro de estos ca-
sos se han presentado dos even-
tos en Neiva y La Plata donde los 
lesionados han sido adolescentes, 
lo que demuestra que los meno-
res de edad siguen involucrados 
en este tipo de delitos y portando 
armas blancas. 

Así mismo la violencia intra-
familiar sigue presentando altos 
índices teniendo para el caso del 
Huila 79 casos denunciados y re-

portados en el Observatorio del Delito. 
Neiva y Pitalito colocan los mayores casos y siguen 

siendo las mujeres. En hombres se registraron 15 
casos frente a las mujeres que el número asciende 
a 64, sin duda las más afectadas en este flagelo que 
no da tregua, dentro de las cuales 3 fueron adoles-
centes y un menor de edad. 

Delitos sexuales 
La cifra es escandalosa, sigue siendo uno de los 

principales hechos que se presentan en el territorio 
y que afecta de manera contundente a la sociedad. 
Hasta el 31 de enero del 2023 el Huila aportó 30 
casos a la medición nacional los cuales estuvieron 
concentrados en Algeciras, Pitalito, Neiva, Tello y 
Rivera; para estos dos últimos municipios, las víc-
timas fueron hombres. 

Lo que sí se puede decir es que es un delito que, 
de manera modera viene descendiendo en el Huila 
pues para el mismo mes de enero en el año 2022 
se presentaron 36. 

Otro aspecto que es reprochable y que se sigue 
presentando es el uso de sustancias psicoactivas 
para cometer este tipo de delitos, según los registro 
del informe, en una mujer utilizaron l a escopola-
mina para llevar a cabo el acto y en la mayoría de 
los casos, los hechos van acompañados de violencia 
física y verbal que, resulta todavía más perjudicial 
para la víctima. 

Los casos pueden ser más
Es de resaltar que, en todos los delitos de impacto, 

los casos presentados en los informes están sujetos 
a las denuncias que se hacen por parte de quienes 
fungen como víctimas, si las mismas no hacen la 
respectiva denuncia, el evento no cuenta dentro de 
las cifras presentadas en el departamento, por lo an-
terior, se hace necesario que las personas que viven 
este tipo de actos, los pongan en conocimiento de 
las autoridades competentes. 
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Huila: completa cobertura del PAE
n Con un incremento en su valor de 15.000 millones de pesos, está garantizada la prestación del servicio en los 35 municipios 
no certificados. Entre tanto, Pitalito y Neiva, anunciaron el desarrollo normal del programa. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Gloria Camargo 

En el departamento del Hui-
la está garantizado el ser-
vicio correspondiente del 

Programa de Alimentación Esco-
lar, luego de que Pitalito y Neiva, 
anunciaran que sus respectivos 
municipios entró en funciona-
miento. 

Según Pedro Andrés López, ase-
sor de despacho y supervisor del 
PAE Huila, donde hacen parte los 
35 municipios no certificados, el 
departamento se encuentra entre 
“los 20 departamento certificados 
que iniciaron el calendario esco-
bar prestando el servicio. Desde 
el año pasado se adjudicó el pro-
grama para las cinco zonas, ga-
rantizando desde el primer día 
calendario escolar de la vigencia 
2023 la prestación del servicio de 
alimentación escolar en todo el 
territorio del departamento”. 

Con dicha medida, se garantiza 
este derecho a más de 122.000 
niños de 1.447 instituciones edu-
cativas, donde según el funciona-
rio, se está contando con la su-
pervisión en cada municipio con 
un coordinador para verificar el 
completo cumplimiento. 

“Nosotros hacemos un control 
previo, desde la visita de las bo-
degas para mirar en qué estado 
se encuentran los alimentos y 
si cumplen con las característi-
cas para ser desplazados y en-
tregados. Previamente cuando 
llegan al municipio, también se 
hace un control de separación 
de aquellos alimentos que su-
frieron deterioro por la no ga-
rantía de la cadena de frío o por 

algún tropiezo”, explicó López. 
Al tiempo se logró establecer 

que en el caso departamental, 
para la vigencia 2022 se desig-
naron recursos alrededor de los 
125.000 millones de pesos, sin 
embargo, para el presente año “es-
tamos calculando que el PAE nos 
cuesta alrededor de unos 140.000 
millones de pesos, donde ya se 
comprometieron 67.000 millones 
hasta mayo – junio, y estamos 
haciendo las gestiones a nivel na-
cional para conseguir los recursos 

restantes y garantizar toda la prestación hasta el 30 
de noviembre”, finalizó el asesor. 

Garantía de pago
Con respecto al cumplimiento de las obligacio-

nes, se estableció que desde el departamento se 
viene realizando una juiciosa supervisión integral 
para proteger “los intereses del pequeño y mediano 
productor que le suministran sus productos a los 
operadores del PAE. Estamos desarrollado desde 
el año anterior unas mesas de trabajo para que, si 
lleva a cabo la liquidación de los contratos, pues no 
queden en el limbo”, agregó el asesor. 

Según el mismo profesional, con este proceso lo 

que se pretende es evitar que se 
generen grandes deudas como en 
el pasado donde el operador se 
quedaba su contrato, pero el afec-
tado era el pequeño o mediano 
productor local, acciones que en 
muchos casos los podían llevar a 
la quiebra. 

“Nosotros desde la Supervisión 
exigimos unos paz y salvos a los 
operadores, donde una vez nos 
lo remiten, los confrontamos y 
los certificamos con los represen-
tantes legales de estas asociacio-
nes o con el productor. Y de cum-
plir, les entregamos su respectivo 
pagaré. Cabe resaltar que en este 
Gobierno es la primera vez en 
ejecutar un PAE y el mismo año 
liquidarse, dándole garantía y de-
mostrando que estamos trabajan-
do de una manera organizada”, 
puntualizó. 

Pitalito al día 
Entre tanto, la Bolsa Mercantil 

de Colombia anunció que para 
el caso del Valle de Laboyos, el 
programa fue adjudicado por va-
lor de “3.144.883.040 pesos a la 
empresa Servicios Instituciona-
les Logistics S.A.S.”, entidad re-
presentada por la Sociedad Co-
misionista Comiagro S.A.

“El proveedor previo a su par-
ticipación en la rueda de nego-
ciación fue habilitado por parte 
de la BMC, tras surtir todos los 
procesos de debida diligencia y 
tras una verificación detallada 
del cumplimiento de todos los 
componentes jurídicos, técni-
cos y financieros formulados 
y exigidos en la Ficha Técnica 
de Negociación establecida por 
la Alcaldía de Pitalito y en la 
normatividad del Mercado de 
Compras Públicas”, establece 
el informe nacional. 

Cabe resaltar que una vez cerra-
da la operación, la Entidad Esta-
tal establecerá un proceso de vali-
dación de toda la documentación, 
por lo cual, hasta este 9 de febre-
ro, se podría presentar alguna no-
vedad que afecte el resultado de 
la negociación.

Neiva garantiza el servicio
En la capital del Huila, Cecilia 

Losada, secretaria de Educación 
Municipal, anunció que desde 
este el pasado 7 de febrero, se ga-
rantizará la prestación del Progra-
ma de Alimentación Escolar, PAE, 
tanto en zona urbana y rural del 
municipio. 

El operador Unión Temporal 
Alimentar Calidad 2023 fue ofe-
rente, que según la funcionaria 
cumplió con todos los requeri-
mientos que se exigían en la lici-
tación, por lo cual se podrán dis-
tribuir 38 mil raciones diarias en 
las diferentes instituciones edu-
cativas, además de aquellas que 
funcionan bajo el cronograma de 
jornada única. 

 Para la vi-
gencia 2023, 

el PAE depar-
tamental tie-
ne un costo 
de 140.000 

millones de 
pesos, frente 
a los 125.000 
millones de 

pesos del 
2022. 

En Pitalito10.463 estudiantes se benefician del PAE. Fotos Gob. Huila

En Neiva, el programa será ejecutado por el operador Unión Temporal Alimentar Calidad 2023.
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Huila
A diferencia del año anterior, el calendario 
escolar en el Huila arrancó sin riñas
n El inicio del calendario escolar en el departamento del Huila durante el año pasado se vio lamentablemente perjudicado 
por problemas de riñas, drogadicción y uso de armas, en algunos planteles educativos. Afortunadamente para este año el pa-
norama parece estar más tranquilo en esa área y se espera continúe de tal forma dadas las estrategias implementadas. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López

Riñas, drogadicción y armas, 
fueron las duras realidades 
que tuvieron que afrontar 

algunas instituciones públicas del 
departamento del Huila duran-
te el inicio del calendario escolar 
del año inmediatamente ante-
rior. Esto, luego del regreso a las 
aulas de clase tras dos años de 
pandemia. Ante esto se diseña-
ron estrategias para mitigar esas 
situaciones que aquejaban a las 
comunidades educativas. 

Estas situaciones que obedecían 
muy seguramente a dificultades 
internas han logrado erradicar-
se durante el inicio del calenda-
rio escolar del 2023, o al menos, 
eso es lo que se percibe hasta el 
momento. Sin embargo, no se 
descarta por completo que apar-
te de los útiles escolares, algunos 
estudiantes ingresen a las aulas 
de clase drogas y armas corto-
punzantes, por tanto, se siguen 
implementando las estrategias 
articuladas que buscan generar 
conciencia en los estudiantes so-
bre sus comportamientos.

Frente a esto Milena Oliveros 
Crespo, secretaria de Educación 
del Huila, dijo que, efectivamente 
el año pasado fue complejo y de 
gran preocupación por las riñas 
que se presentaron, las cuales, se 
fueron convirtiendo en una ‘bola 
de nieve’ que impactó varios mu-
nicipios y “fue así como si se pu-
sieran de acuerdo”.

Empero esa preocupación pa-
rece que quedó en el pasado y 
surgió como consecuencia del en-

cierro obligatorios, pues para este año dada la au-
tonomía que tiene cada rector con sus Comités de 
Convivencia junto a los alcaldes, la Policía de Infan-
cia y Adolescencia, el Bienestar Familiar y el acom-
pañamiento de los padres de familia, se espera que 
el panorama sea completamente positivo. 

Para efecto de ello, es primordial que cuando los 
padres de familia vayan a matricular a un estudian-
te sean instruidos en las reglas que se tienen y en 
conjunto empiecen a trabajar en la prevención de 
esas situaciones. 

“A este momento que llevamos tres semanas del 
calendario escolar, no hemos tenido hasta ahora nin-
guna dificultad que se haya presentado en la región, 
esperamos todo continúe así de esta manera. Para 
esto hemos tenido que hacer muchos filtros y reali-
zar vigilancia articuladamente porque a veces no son 
los estudiantes sino personas que no pertenecen a la 
institución quienes quieren incentivarlos poniendo 
ventas de sustancias alrededor de las intuiciones y 
para nosotros eso es de alto riesgo, por eso, hemos 

pedido estar muy atentos para 
que esto no suela pasar”, afirmó 
la jefe de la cartera. 

Municipios priorizados en 
las estrategias 

Es importante recordar que es-
tas situaciones se presentan con 
más notoriedad en intuiciones 
educativas de Campoalegre, Ri-
vera, La Plata, Neiva y Pitalito, 
entonces bajo es lógica, se pide 
estar atentos al comportamiento 
en dichos sectores, especialmente 
aquellos que competencia direc-
ta de la secretaria departamental 
como es el caso de los tres prime-
ros. Además, lo que sí es cierto es 
que, los planteles educativos pú-
blicos son los que pueden generar 
este riesgo según el historial exis-

tente, en donde se evidencia que 
las instituciones privadas logran 
manejar con mayor contunden-
cia este tipo de hecho por lógicas 
razones. 

Así lo manifestó Oliveros Cres-
po, quien expresó que, “en las in-
tuiciones privadas yo tengo mayor 
tranquilidad porque allí se im-
parten unas reglas y se cumplen. 
Eso en obediencia a las reunio-
nes constantes, por eso, en defi-
nitiva, son escenarios diferentes y 
yo quisiera poder contar con los 
recursos para llegar allá, es decir, 
llegar a fortalecimiento y capaci-
tación. El señor gobernador Luis 
Enrique Dussán ha trabajado mu-
cho el tema del Ser para el Hacer, 
tener una prueba diagnóstica para 
poder ser mejores personas y eso 

Estas situa-
ciones que 
obedecían 
muy segu-
ramente a 

dificultades 
internas 

han logrado 
erradicarse 
durante el 
inicio del 

calendario 
escolar del 

2023, o al 
menos, eso 
es lo que se 

percibe hasta 
el momento. 

El inicio del calendario escolar en el departamento del Huila durante el año pasado se vio lamentablemente perjudicado por problemas de 
riñas, drogadicción y uso de armas.

Afortunadamente para este año el panorama parece estar más tranquilo en esa área y se espera continúe de tal forma dadas las estrategias implementadas.
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es desde la casa. Es importante 
saber y reflexionar sobre lo que 
estamos haciendo mal e incenti-
var los sueños a futuro de todos 
los niños, adolescentes y jóvenes”. 

Un llamado contundente a 
los padres de familia 

En este sentido, realizó un lla-
mado de atención especialmente 
a los padres de familia para que 
entiendan que ellos son formado-
res, pero la educación se imparte 
desde el nacimiento y la crianza 
desde la casa. 

Y es que esto resulta comple-
jo porque en muchas ocasiones 
en las instituciones educativas 
se pierde el respeto por el sim-
ple hecho de tratarse de la insti-
tucionalidad, de manera que, se 
tiene la esperanza de que este año 
los estudiantes tengan un mayor 
compromiso en el área educativa. 

Es así como están en la bús-
queda de entender e interpretar 
en la medida de los posible a la 
juventud que hoy forman, pero 
sigue insistiendo en la falta de 
diálogo en los hogares para des-
de allí aportar una vigilancia y 
control. “Yo he querido de todas 
las maneras apoyarlos, trato de 
subirme al ‘bus’ de sus realidades, 
trato de interpretarlos lo mejor 
posible. Considero entonces que 
ya paso ese impacto tan fuerte 
que dejó la pandemia, además, 
hay que pensar que esa situación 
nos dejó algo, nos enseñó y nos 
desacostumbro a otras, y con eso 
es que hay que trabajar”, detalló

Faltan psicoorientadores
Según la secretaría de Educa-

ción algunos padres de familia 
y rectores dicen que faltan más 
psicoorientadores en las institu-
ciones y aunque efectivamente se 
necesitan, para ella es fundamen-
tal entender que todos los ciuda-
danos pueden contribuir en esta 
área de alguna manera dado que 

hay comportamientos que son notorios y entre to-
dos pueden estar pendientes. 

Ante esto se está haciendo un frente común con 
todos los actores de los planteles educativos para que 
estas problemáticas no crezcan desmesuradamente 
como suele pasar en la mayoría de los casos. 

“Si hacen faltan los procesos de psicoorientador, 
pero yo lo vería más del orden nacional y munici-
pal porque la pandemia nos dejó esta serie de difi-
cultades no solo en los niños, sino que, incluso en 
docentes y eso también nos preocupa. El llamado es 
que todos podemos tratar de convencernos de que 
podemos ayudar al otro. Por eso, es muy importan-
te que los estudiantes tengan un acompañamiento 
constante y recurrir al diálogo, en vez de prohibir 
drásticamente las cosas”, afirmó.  

Teniendo en cuenta ese antecedente que dificultó 
los procesos del año pasado, se encuentran estabili-
zando la planta de los estudiantes y de los docentes, 
es decir, organizando lo correspondiente al inicio del 
calendario escolar, pero claramente no se pierden de 
ruta; la misma que debe activarse en los Comités 
de Convivencia dada la autonomía e importancia 
que desarrollan durante todo el año escolar. Es im-

portante, a pesar de que este año 
no se han registrado este tipo de 
situaciones, dejar claro que, estas 
conductas pueden estar condicio-
nada a la expulsión.

Su dolor de cabeza 
En el momento, aparte de esta 

situación expuesta, lo que mayor 
preocupación le demanda es el 
transporte escolar que es respon-
sabilidad mayormente de los mu-
nicipios, toda vez que, el departa-
mento solamente contribuye con 
una parte menor. “El transporte 
escolar vale en el departamento 
$60 mil millones y nosotros no 
tenemos esa plata y los alcaldes 
tampoco, de manera que hay que 
dar una mirada bien importante 
de cómo podemos subsanar ese 
tema. Además, otra de las grandes 
preocupaciones es el estado de las 
intuiciones educativas. Hoy veo 

a unos padres muy preocupados 
por el pésimo estado de las ins-
talaciones educativas”, concluyó. 

Continuarán con las 
medidas 

El coronel Gustavo Adolfo Ca-
margo, comandante de la Policía 
del Huila, se refirió al tema, in-
dicando que, continúan al igual 
que el año pasado llegando a los 
colegios para educar, generar pre-
vención y hacer algunos contro-
les en el interior de los planteles 
porque el año pasado se encontró 
drogas y armas en el interior de 
los mismos. 

“Seguimos en una estrategia 
llamada ‘Caravanas por la vida’, 
en donde estamos llegando a los 
colegios, informando y haciendo 
campañas de educación a nues-
tros niños, niñas y adolescentes 
Eso lo continuaremos haciendo 
este año y la invitación a que nos 
localicen si requieren presencia 
especial en alguna institución.  Se 
realiza un control al ingreso de 
las instituciones educativas y la 
interior de las mismas, con esto 
se trata de prevenir, de anticipar-
nos a algún hecho infortunado”, 
informó 

Finalmente, Zoilo Chaux Jimé-
nez, vicepresidente ejecutivo de 
Confenalpadres, declaró que, es-
tas situaciones muchas veces se 
originan indirectamente por los 
padres de familia, quienes se han 
olvidado de estar atentos a los 
movimientos de los hijos y su res-
ponsabilidad de ayudar a formar 
a los jóvenes. 

“Muchas de las cosas que suce-
den en un centro educativo son 
muestra de lo que los estudiantes 
han obtenido en los hogares. Al-
gunos padres de familia han con-
fundido el centro educativo con 
un reformatorio y hay que recor-
darles que los estudiantes van a 
aprender sobre las diversas ma-
terias, pero se cree que lo que no 
han hecho los padres de familia 
en el hogar deben hacerlo los pro-
fesores. Además, hace falta mayor 
autoridad en cuanto a quienes ex-
penden droga cerca en los plante-
les educativos”, puntualizó. 

Según la 
secretaría de 

Educación 
algunos pa-

dres de fami-
lia y rectores 

dicen que 
faltan más 

psicoorienta-
dores en las 

instituciones 
y aunque 
efectiva-
mente se 

necesitan, 
para ella es 

fundamental 
entender 

que todos los 
ciudadanos 

pueden 
contribuir en 

esta área. 

Empero esa preocupación parece que quedó en el pasado y surgió como consecuencia del encierro obligatorio.

En el momento, aparte de esta situación expuesta, lo que mayor preocupación le demanda es el transporte escolar. 
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Actualidad
Primeras formalizaciones laborales 
de Colombia se dan en Pitalito
n Con la visita del viceministro de Relaciones Laborales e Inspección Edwin Palma se dio cierre al proceso de formalización 
de 72 trabajadores que pasaron de tener contratos de prestación de servicio a ser contratados directamente, según los nuevos 
lineamientos nacionales. 

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

Ayer estuvo el viceministro 
de Relaciones Laborales e 
Inspección Edwin Palma 

en el municipio de Pitalito par-
ticipando en la socialización del 
proceso de formalización laboral 
de 72 trabajadores de las Empre-
sas Públicas en Pitalito.

El evento que se materializó con 
ocasión del cumplimiento de la 
convención colectiva suscrita entre 
Empitalito E.S.P. y la organización 
sindical Sintraempresas un buen 
resultado; empieza a regir la vincu-
lación directa para 16 empleados y 
se irá ampliando el cupo hasta lle-
gar a los 72 empleados contratados 
de manera directa. 

“Se hizo la verificación de for-
malización laboral que se realizó 
en Pitalito donde se inició con el 
proyecto para que más de 72 per-
sonas inicien su carrera de servi-
cio público en Las Empresas Pú-
blicas del municipio”, resaltó el 
alcalde de la municipalidad, Ed-
gar Muñoz Torrez. 

Esto significa que para estas 
personas, se acaba el contrato de 
prestación de servicio, “esos con-
tratos basura” como los llamó el 
primer mandatario de los labolla-
nos “además se acaban esas nó-
minas paralelas y las empresas 
públicas de Pitalito tiene unos 
funcionarios con toda la cohesión 
de sacar adelante la empresa, pero 
con estabilidad laboral”, sumó. 

Esto se traduce en que los fun-
cionarios que fueron acogidos 
bajo este beneficio en el que viene 
insistiendo el Gobierno nacional, 
serán contratados con el pago de 
todas los obligaciones garantizan-
do que se le respeten sus derechos 
como trabajadores. 

Bienestar para la empresa
También esto quiere decir que “la 

empresa tendrá un personal per-
manente y que estarán a la altura 
de lo requerimientos y sobre todo 
del cumplimiento de las tareas mi-
sionales”, dijo Muñoz Torres. 

Para el viceministro Edwin Pal-
ma “este es un claro ejemplo que 
sí se puede formalizar el trabajo 
y dignificar la vida de los traba-
jadores y las trabajadoras”. 

Como un ‘gana gana’ calificó el 
alcalde de Pitalito este acto ya 
que así se fortalecerán de igual-
mente las empresas del Estado. 

Los trabajadores  
Muñoz Torres recordó que, 

cuando se crearon las Empresas 
Públicas de Pitalito, solo se tenía 
una docena de personal de planta 
y los demás, eran contratados por 
prestación de servicio y término 

fijo, lo que significaba alta rotación laboral y detri-
mento de la misma empresa. 

“Por eso era necesario actualizar las empresas, todo 
basado en un estudio técnico que evaluó la compe-
titividad y la prestación del servicio que arrojó que 
hoy por hoy las empresas deben contar con unas 
áreas específicas”, agregó. Los trabajadores fueron 
vinculados por carreras administrativas. 

El proceso 
Según contó el gerente de Empresa de Servicios 

Públicos de Pitalito EMPITALITO E.S.P Henry Lis-
cano Parra el proceso fue riguroso, se tuvieron en 
cuenta los estatutos de la empresa y por eso fue la 
Junta Directiva quien aprobó, con base en los es-
tudios técnicos realizados, la reorganización de la 
empresa. 

La empresa contaba con el 80% de personal con-
tratado por prestación de servicios y el 20% de 
planta, lo que al parecer estaba perjudicando la 
prestación del servicio debido a la gran cantidad 

de usuarios que se tienen actual-
mente. 

De 33 cargos, se pasó a 78 que 
quedan costando a $5.600 millo-
nes de pesos “así dignificamos la 
vida de las personas y nos ahorra-
mos $611 millones ya que antes 
pagábamos más de $2.000 millo-
nes de pesos en puros contratos 
de prestación de servicio”, indicó 
Liscano Parra. 

El gerente también indicó que 
algunos funcionarios que ya ha-
bían cumplido su ciclo, se fueron 
pensionados y se están estudian-
do algunos planes de retiro volun-
tario para quienes ya sientan que 
hayan cumplido su etapa laboral. 

De acuerdo con las declaracio-
nes del gerente de la empresa y 
del alcalde del municipio se ga-

rantizó de manera rigurosa que 
las personas que quedaban en es-
tos cargos, eran las que en reali-
dad se lo merecía. 

“Las personas se presentaron, 
una convocatoria abierta y se eli-
gieron los mejores. Esta es la pri-
mera entidad del país que entra 
en la formalización total del tra-
bajo”, añadió.

En la Administración Municipal 
Aunque esto empezó en EM-

PITALITO E.SP., el proceso con-
tinúa también en la Administra-
ción Municipal “no con todos los 
trabajadores, pero empezamos 
con un grupo muy importante. 
Ya terminamos el proceso en las 
empresas públicas y ahora esta-
mos con la Alcaldía”, contó el bur-
gomaestre. 

De 33 cargos, 
se pasó a 78 
que quedan 

costando 
a $5.600 

millones de 
pesos “así 

dignificamos 
la vida de 

las personas 
y nos aho-

rramos $611 
millones”.  

Viceministro de Relaciones Laborales e Inspección Edwin Palma participó en la socialización del proceso de formalización laboral. 

72 trabajadores formalizados. 
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 Cayó otro miembro de ‘los 
rasgados’ asegurado por 
presuntos hurtos en Neiva
n Habría materializado tres hurtos en junio de 2022 en el barrio centro y mártires de 
la capital huilense.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

La Fiscalía presentó ante un 
juez con función de control 
de garantías a José Placido 

Torres, alias el Viejo, integrante de 
la estructura delictiva Los Rasga-
dos, quien fue cobijado con me-
dida de aseguramiento privativa 
de la libertad en centro carcelario. 

El judicializado, quien formaba 
parte de ese grupo delincuencial 
dedicado al hurto a personas en 
la modalidad de factor oportuni-
dad, rompe vidrios de vehículos y 
control maestro de vehículos, ha-
bría materializado tres hurtos en 
junio de 2022 en el barrio centro 
y mártires de la capital huilense. 

Como presunto responsable de 
los delitos de concierto para de-
linquir y hurto calificado y agra-
vado en concurso homogéneo y 
sucesivo la Fiscalía imputó a alias 
el Viejo, quien no aceptó su res-
ponsabilidad en los hechos. 

Su captura por orden judicial la 
ejecutó Policía Nacional en Cali (Va-
lle del Cauca) donde también cum-
plirá la medida de aseguramiento.

El judicializa-
do formaba 

parte de 
ese grupo 

delincuen-
cial dedicado 

al hurto a 
personas en 

la modalidad 
de factor 

oportunidad. 

Presunto responsable de los delitos de concierto para delinquir y hurto 
calificado y agravado en concurso homogéneo y sucesivo

Judicializado por 
hurto y tráfico de 
estupefacientes

El capturado.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIALES 
Un ciudadano que acababa de ser víctima del hurto 

de su bicicleta marca Benzo avaluada en 2’500.000, 
dio aviso oportuno a la Policía que logró capturar a 
este sujeto, que además llevaba consigo 15 gramos 
de clorhidrato de cocaína que costaría en el merca-
do negro $250.000.

Este sujeto fue puesto a disposición de la Fiscalía 
General de la Nación, por el delito de Hurto y Trá-
fico de Estupefacientes, luego que se hurtara una 
bicicleta y le descubrieran clorhidrato de cocaína 
en sus bolsillos. 

Al indagar al sujeto, y preguntarle el por qué se 
había hurtado la bicicleta, manifestó que solo la 
quería para dar un paseo por el pueblo en ella, sin 
embargo iba a toda velocidad huyendo para evi-
tar ser capturado.

Andaba en una moto robada

Recuperan moto robada. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIALES 
Policías del cuadrante en el municipio de Suaza 

capturaron a un sujeto que se movilizaba en una 
moto que estaba solicitada por la Fiscalía ya que 
había sido hurtada en días anteriores.

La captura de este sujeto se dio 
sobre la carrera 5 con calle 6 en el 
municipio de Suaza, cuando esta 
persona se movilizaba en la moto 
recuperada y fue objeto de regis-

tro por parte de los uniformados. 
El hombre que conducía la 

moto fue judicializado por re-
ceptación y puesto a disposición 
de la Fiscalía. 

Capturado con 
marihuana en Yaguará

DIARIO DEL HUILA, JUDICIALES 
En el sector del malecón en el municipio de Ya-

guará, fue capturado este hombre con 73 gramos 
de marihuana avaluados en el mercado negro en 
$180.000, el sujeto es oriundo del municipio de 
Acevedo y según manifiesta, estaba en Yaguará bus-
cando trabajo.

De acuerdo a las averiguaciones hechas por la Po-
licía en el municipio, el sujeto estaría vendiendo 
alucinógenos en algunos sectores, por lo que fue 
puesto a disposición de la Fiscalía por Tráfico de 
Estupefacientes. 

En lo corrido del año 2023 la Policía en el departa-
mento del Huila ha incautado 2 toneladas 500 kilos 
de marihuana , una cifra histórica y la más alta en 
los últimos 15 años.

 Capturado con 73 gramos de marihuana. 
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Ganadería, entre el abigeato y mataderos
■ Aunque el Gobierno Nacional anunció que buscará nuevamente su implementación, en el Huila, el gremio ganadero señaló que no hay ‘músculo � nanciero’ para su 
sostenimiento. Preocupa la persistencia de los delitos de carneo y abigeato. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Gloria Camargo

“Acabar con los monopolios que afec-
tan a los productores cárnicos en el 
país”, fue la premisa mediante la cual, 

el Presidente Gustavo Petro al término del 2022 
anunció que buscaría implementar nuevamente 
en todo el territorio nacional la fi gura de los ma-
taderos municipales, hoy conocidos como plantas 
de benefi cio animal. 

“Colombia no puede quedar en manos de un 
monopolio de frigorífi cos de carne res, se ha lle-
gado a ese punto por que el Invima acabó con 
la fi gura del matadero municipal, hay que dar 
vuelta atrás”, había propuesto el mandatario du-
rante el informe de gestión de sus primeros 100 
días de gobierno.

No obstante, la propuesta del mandatario, se-
gún varios sectores no fue de lo más aterrizada 
con la situación y realidad de varias zonas del 
país. Diario del Huila dialogó con Luceny Mu-
ñoz Bermeo, directora ejecutiva del Comité De-
partamental de Ganaderos, para conocer desde 
el sector, cuales son los puntos a tener en cuenta. 

Según la directiva, esta es una propuesta muy 
difícil. “Yo no lo veo tan viable realmente. Si bien 
hoy tenemos en el Huila cerca de 11 plantas de 
benefi cio, seguimos viendo que en el departa-
mento se sigue presentando el sacrifi cio de mane-
ra informal. Lo tenemos en todos los municipios 
y digamos que eso hace también que en últimas 
se afecte el sacrifi cio legal”, indicó. 

‘Esfuerzo financiero’
Muñoz Bermeo, así mismo agregó que “las 

plantas que por hoy tiene la región, mediana-
mente vienen haciendo un gran esfuerzo en se-
guir invirtiendo recursos para cumplir con la 

la situación que viven por hoy 
estas estructuras, es compleja, 
pues explica que en la medida 
en que siga existiendo el bene-
fi cio o sacrifi cio informal, va a 
disminuir el número de cabe-
zas que se deben mínimamen-
te sacrifi car en los sitios legales 
y autorizados para sostenerse. 

“Es triste pensar en que vol-
vamos 15 o 20 años atrás para 
retomar unos mataderos muni-
cipales, donde la gran mayoría, 
no solo del Huila, sino del país 
entero, están totalmente aban-
donados, primero tendría que  
tener una inversión enorme 
para el completo cumpliendo 
con la normatividad sanitaria”, 
indicó. 

‘Beneficio para las 

comunidades’
De otro lado, la Asociación 

de Ganaderos del municipio 
de Villavieja en cabeza de Ro-
drigo Quintero, estableció que 
vislumbran como conveniente 
esta propuesta. 

“En la parte administrativa 
habrá un orden, y un tema de 
sanidad donde la misma comu-
nidad será testigo de todos los 
animales que van al proceso de 
sacrifi cio, además de la proce-
dencia de los mismos anima-
les”, y agregó “entonces va a ser 
muy benéfi co para nuestros ga-
naderos porque de esta manera 
evitamos los intermediarios, y 
de manera económica los mis-
mos ganaderos vamos a poder 

disponer directamente de toda 
la cadena”. 

El ganadero explicó que esta 
situación es justamente la que 
les está causando difi cultades, 
indicó que la intermediación y 
los sobre costos en los insumos 
los está “fregando”, por lo cual 
considera que al manejar ellos 
mismos el benefi cio impactará 
positivamente en su rentabili-
dad además de la calidad de los 
productos. 

Manejo e inocuidad
Al tiempo, la Directora Eje-

cutiva, señaló que  algo que 
no se ha tomado en cuenta, es 
que dichas plantas requieren 
de unas constantes inversiones 
que garanticen la inocuidad del 
producto pero que también ga-
ranticen la no contaminación 
ambiental, el manejo de los re-
siduos. 

“Por consiguiente yo creo que 
pensar en habilitar esos mata-
deros municipales en el país no 
es viable, no es la lógico devol-
vernos en un proceso al que ya 
le hemos venido haciendo un 
fuerte crecimiento. Al contrario, 
creo que uno pensaría es que 
en la cadena de producción de 
la carne deben seguir fortale-
ciéndose las existentes donde 
se garantice una inocuidad del 
producto para que al consumi-
dor le llegue una carne limpia 
y no corramos el riesgo de pre-
cisamente que lo hemos visto”, 
dijo Muñoz. 

Una proposición que es apo-

norma 1500”. 
Un decreto que tiene “por objeto 

establecer el reglamento técnico a 
través del cual se crea el Sistema 
Ofi cial de Inspección, Vigilancia 
y Control de la Carne, Productos 
Cárnicos Comestibles y Deriva-

dos Cárnicos Destinados para el 
Consumo Humano y los requisi-
tos sanitarios y de inocuidad que 
se deben cumplir a largo de todas 
las etapas de la cadena alimenta-
ria”, según la normativa nacional. 

Y es que, según la profesional, 

yada a nivel nacional por Álva-
ro Urrea Ruíz, presidente de la 
Asociación de Frigorífi cos de Co-
lombia, quien ha sido vehemente 
en indicar que la propuesta na-
cional no reducirá el costo de los 
productos cárnicos y lácteos, sino 
que por el contrario perjudicaría 
la economía del gremio. 

“Los precios de la carne han au-
mentado por debido a los niveles 
de exportación de ganado en pie, 
costos de producción, manteni-
miento del ganado y otros facto-
res como el precio del dólar. Así 
que el Presidente Petro debe ex-
plicar cómo la reapertura de los 
mataderos en cada municipio po-
drá reducir el precio de la carne”, 
indicó Urrea. 

Cabe aclarar que el siguiente 
punto a tomar en cuenta, es que 
no existe en el país, una medida 
para designar a los futuros admi-
nistradores de este tipo de esta-
blecimientos. “¿Van a poner a los 
alcaldes municipales a adminis-
trar los mataderos para sacrifi car 
5 o 10 animales a la semana?”, 
agregó el presidente. 

Comercialización y 

disponibilidad
Cabe recordar que en todo el 

país y tras la expedición del de-
creto 1500 en mayo de 2007, y 
con su plena entrada en vigencia 
en 2016, a junio de 2022, se han 
cerrado 359 plantas en el país, 
12 en el departamento del Hui-
la, y 270 plantas de sacrifi cio a 
nivel nacional que cumplen con 
los requisitos del Invima, según 
Fedegan. 

Sin embargo, este panorama 
no ha frenado la oferta y de-
manda en la región, pues como 
lo señala Muñoz Bermeo, “en 
todos lados se comercializa y 
hay disponibilidad, por lo cual, 
repito no hay recursos y no es 
viable que alcance para poner-
las en cumplimiento sanitario 
y viabilidad financiera”. 

Esto tomando en cuenta que las 
plantas de benefi cio animal para 
poder tener esa sostenibilidad, 
están obligadas a cumplir con 
todos los parámetros técnicos, 
sanitarios y ambientales, pero 
además deben tener un mínimo 
de cabezas diarias o mensuales 
para sacrifi cio con el objetivo de 
poder garantizar los gastos fi jos 
permanentes. 

“Así en últimas consigamos la 
plata para poner en funciona-
miento los mataderos municipa-
les, falta la estabilidad fi nanciera 
y el sostenimiento, de lo contrario 
corremos el riesgo de que se nos 
queden ‘elefantes blancos’ en el 
Huila”, agregó. 

Carneo y abigeato
Aunque durante el 2021, las 

autoridades judiciales, propinó 
un contundente golpe a los res-
ponsables de estos delitos en el 
Huila, tras la desarticulación de 
la banda delincuencia denomi-
nada ‘Los Frigorífi cos’, estos he-
chos de delincuencia continúan 
registrándose. 

Muñoz señaló que durante la 
vigencia 2022, el gremio registró 
una afectación aunque en menor 
medida. “Los delitos se presentan 
de manera recurrente en los mu-
nicipios de Tello, Villavieja, Ba-
raya, Rivera, Neiva y casi que en 
toda la zona norte”. 

Agregó que están buscando y 
generando estrategias para preve-
nir estas acciones en conjunto con 
la Policía, para evitar que vuelvan 
y se organicen estas bandas.  

Entre tanto, para Quintero, mu-
chas de estas apreciaciones cho-
can con la realidad en los muni-
cipios como Villavieja. 

“El tema del carneo y abigeato 
se continua presentando. Tene-
mos amigos ganaderos que han 
hecho denuncias, desde hace un 
mes se han registrado entre cua-
tro o cinco animales que ha sido 
robados y posteriormente han sa-
crifi cados para la venta de carne”. 

Sin embargo señaló que en 
algunos casos, esta situación se 
debe a que “las personas al ver 
que de todas maneras que los 
frigorífi cos no presentan una 
cadena de frío, y se presentan 
problemas de salubridad, don-
de por ejemplo el sabor no es 
igual, prefi eren una carne fresca, 
es decir comprada directamente 
de los proveedores, donde en al-

gunas veces no se ha logrado 
determinar su origen”. 

Balance autoridades
Finalmente, las autoridades 

indicaron que en el caso de 
los municipios de Neiva, Pa-
lermo, Aipe y Rivera, se han 
desarrollado actividades de 
preventivas para reducir este 
delito. Al mismo tiempo se lo-
gró establecer que durante lo 
corrido del 2023, en todo el 
departamento se ha registra-
do una reducción del -88% 
en el abigeato, es decir ocho 
casos del año anterior frente 
a uno registrado en el 2023, 
mientras que para el año 
2022  dicho delito cerró con 
una reducción del -26%.

Previo panorama
Rodrigo Quintero, ganade-

ro, indicó que en referencia a 
la situación actual de los mi-
croempresarios, se ha tenido 
una buena época debido a 
las lluvias continuas, que han 
asegurado el alimento para 
los animales. 

“Villavieja es uno de los 
municipios que tenido varios 
factores climáticos, por lo cual 
los ganaderos tenemos que 
prepararnos cada día más en 
la parte tecnifi cación de fo-
rrajes, de almacenamiento 
de agua lluvias, y almacena-
miento de comida, para así 
prevenir un impacto negativo 
cuando llegue la época de se-
quía”, expresó. 

También agregó con caras 
al próximo gobierno, “se pe-
dirá que nos tenga en cuenta 
por el tema de agroinsumos, 
pues se nos están incremen-
tando sustancialmente, como 
por ejemplo las sales y de me-
dicamentos”, fi nalizó.

 “Es triste 
pensar 
en que 

volvamos 
15 o 20 años 

atrás para 
retomar unos 

mataderos 
municipa-

les”, Muñoz.

“El abigeato 
y carneo  se 

presentan 
de manera 
recurrente 

en Tello, 
Villavieja, Ba-
raya, Rivera y 

Según las autoridades departamentales, señalan que solo se ha presentado un caso de abigeato en 2023.
. ‘Los Frigoríficos’ conformado por 15 personas, se dedicaban al hurto calificado y agravado y abigeato. Foto DH

Palermo, Aipe y Pitalito son los municipios con mayor hato ganadero de todo el Huila. 

Opiniones encontradas ha generado el tema de revivir los mataderos municipales.
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Regional
Unión Sindical Obrera pide al Gobierno 
Nacional mayor esquema de seguridad
n La defensa de la soberanía nacional, los recursos petroleros, el medio ambiente y los derechos de los trabajadores, son 
los ítems que ha mantenido vigente por 100 años a la Unión Sindical Obrera. Sin embargo, sus miembros aseguran tener un 
esquema de seguridad insuficiente, a pesar de ser víctimas de diversas amenazas. Lo anterior, dejando claro que, desde la 
llegada del nuevo gabinete gubernamental, estas situaciones han cesado.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Johan Eduardo Rojas López

Los actos culturales serán 
fundamentales en la cele-
bración de los 100 años de 

consolidación de la Unión Sindi-
cal Obrera (USO), la cual, ha sa-
crificado 136 víctimas durante su 
histórica lucha por la defensa de 
la soberanía nacional, los recursos 
petroleros, el medio ambiente y 
los derechos de los trabajadores.

José Orlando Salazar, subdirector 
de la USO departamental, ratificó 
que, están muy ‘regulares’ en ma-
teria de seguridad pese a que todos 
han sido amenazados en algunos 
puntos, una situación que indiscu-
tiblemente genera temor, pero no 
los detiene en su lucha.

“Contamos con poco esquema 
de seguridad. A mí me salva que 
tengo un compañero que me ayu-
da un poco con el tema, pero de 
resto hay seis escoltas para nue-
ve dirigentes y un solo vehículo. 
Es decir, que el problema de la 
seguridad de nosotros es pésimo 
y preocupante aquí en el depar-
tamento para los líderes socia-
les, sindicales y todo lo que tiene 
que ver con la gente que reclama 
los derechos. Las amenazas son 
tanto por teléfono, redes socia-
les, comunicados, panfletos, entre 
otros”, manifestó.   

Un alivio
Según detalló, lo que sí es 

cierto es que, con este nuevo 
gobierno se han “disminuido” 
un poco las amenazas recibi-
das. Esto en comparación con 
años anteriores en donde exis-

tía una persecución agobiante 
que impedía (casi) que se pu-
diera hablar ante la opinión 
pública. Por tanto, como sindi-
cato y líderes sociales le piden 

al Gobierno Nacional que aterrice en la idea de 
defender la vida de estas personas, teniendo en 
cuenta que la USO ha puesto aproximadamente 
126 muertos por defender la soberanía nacional.

Insistió en que, “ha sido una trayectoria bastante 
fuerte por no dejar que las multinacionales nos sigan 
afectando. Alguien tiene que asumir las cosas, uno 
sabe el peligro que está por esta lucha y hemos ins-
taurado muchas demandas en todas las entidades. 
Nos hemos sentido un gran alivio por el respaldo 
que el presidente Gustavo Petro”.  

El Estado será el único responsable de 
algún hecho lamentable

Para Rudecindo Charry Gómez, presidente de la 
USO Huila, se unió a este llamado y dijo que, en 
este momento los únicos que cuentan con un esque-
ma de seguridad son los compañeros directos, “pero 
nosotros los tercerizados no tenemos protección 
por ningún lado. He sido amenazado varias veces 
y tenemos denuncias, acá toca decirle al Estado de 
que si llega a pasarnos algo a nosotros o nuestras 
familias por nuestro ejercicio sindical pues el único 
responsable es el Estado”.

Y es que para él es lamentable que en el país 
los que salen a protestar o realizar denuncias su-
fren represalias. “Hoy en día somos de esos líde-
res que asumimos ese riesgo porque el liderazgo 
no lo van a quitar. La realidad es que en este 
momento uno siente algo de tranquilidad por-
que esperamos contar con el Gobierno Nacional 
que tenemos, pero el problema de seguridad no 
solamente es del gobierno que alcanza el poder, 
sino que nosotros denunciamos empresas y hay 
mucho interés de por medio”, afirmó.

Bajo esa lógica, considera que paulatinamente vie-

Los actos cul-
turales serán 

fundamen-
tales en la 

celebración 
de los 100 

años de con-
solidación 

de la Unión 
Sindical 

Obrera (USO), 
la cual, ha 

sacrificado 
136 víctimas 

durante su 
histórica 

lucha. 

Ese es el lema que lo acompaña con el cual demeritan toda la desinformación que ha circulado a nivel nacional. 

Sus miembros aseguran tener un esquema de seguridad insuficiente, a pesar de ser víctimas de diversas amenazas.
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En los próximos días inicia el pago de ‘Adulto Mayor’
DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

De $500.000 será el subsidio, que según el pre-
sidente Gustavo Petro, se entregará este año a los 
adultos mayores en condición de vulnerabilidad.

Se espera que, en los próximos días, el Gobierno 
nacional inicie los pagos correspondientes para el 
mes de enero y febrero por concepto del programa 
social, Adulto Mayor, que continúa en vigencia en 
todo el país, según informó Prosperidad Social.

La entidad señaló que, la nueva política guber-
namental establece que el subsidio mensual que se 
entrega “a los adultos mayores que no tienen segu-
ridad social y que poseen bajos recursos económicos 
para la vigencia 2022, correspondía a 80.000 pesos, 
sin embargo, el presidente Gustavo Petro anunció 
un aumento que dejaría la suma final del subsidio 
en 500.000 pesos”.

Si bien, no se ha dado a conocer el calendario de 
pagos para este año, “se espera que en el transcurso 
de febrero inicie el desembolso de las nóminas de 
enero y febrero. Recuerde que este subsidio se entre-
ga directamente al beneficiario a través de los puntos 
de pago establecidos, al Centro Diurno o al Centro 
de Protección Social al Adulto Mayor”.

Los interesados en ser beneficiarios de Adulto Mayor 
primero deberán inscribirse y cumplir con los requisi-
tos estipulados, posteriormente, acercarse a la alcaldía 
del municipio en el que vive con la cédula original e 
ir a la Oficina de Atención al Adulto Mayor.

Requisitos:
l Ser colombiano.
l Vivir en Colombia durante al menos los últimos 

10 años.
l No poseer ingresos suficientes para subsistir.
l Tener mínimo 3 años menos de la edad exigida 

para pensionarse (57 años para mujeres y 62 
para hombres). En los próximos días el Gobierno nacional dará los lineamientos para el pago.

ne logrando importantes avances 
y se puede evidenciar el compro-
miso que se tiene desde la nueva 
administración de Ecopetrol que 
ha venido haciendo unos cam-
bios positivos para la región como 
apropiarse de la mano de obra 
y permitir que los contratos los 
realicen las empresas huilenses.

El orgullo los invade
José Marín Moreno, fiscal de 

la Junta Directiva Nacional de 
la USO, indicó que, pese a lo 
anterior para los más de 25 mil 
afiliados y las 27 subdirecti-
vas distribuidas en todo el país 
es un orgullo pertenecer a la 
organización más antigua del 
mundo que ha dado muestra 
de resistencia y lucha.

Sostuvo que, “para nadie es un 
secreto que hemos liderado once 
huelgas para no dejar privatizar 
Ecopetrol, la cual ha sido el blan-
co de muchos gobiernos anterio-
res para privatizar. Es que querían 
hacer lo mismo que hicieron con 
otras empresas que fueron ven-
didas por el entonces presidente 
Álvaro Uribe insistiendo que no 
era rentable y no es cierto, pues 
esta empresa en el año 2021 dio 
más de 25 billones de utilidades, 
por eso, seguimos en la lucha 
constante”.

“Desde luego Ecopetrol como 
es rentable ha querido ser cogi-
da como la caja menor de algunos 
políticos en algunas regiones, en-
tonces es la primer empresa que 
le echan el ojo los gobernantes de 
turno porque detrás de eso vie-
nen muchas multinacionales, no 

en vano le han creado 29 empresas filiales”, agre-
gó  Moreno.

Petróleo sí, pero no así
Ese es el lema que lo acompaña con el cual de-

meritan toda la desinformación que ha circulado a 
nivel nacional. En este caso, aclararon que quieren 
sacar petróleo pero que también se respete el me-
dio ambiente y los derechos de las comunidades 
del entorno.

“Nosotros necesitamos el petróleo para alimen-

tar las refinerías, es decir, que no 
lo pueden acabar, pero la gen-
te debe tener claro es que esta-
mos en contra de fracking por-
que creemos que la explotación 
de reservas no convencionales en 
la tecnología que se hace es des-
tructiva para el medio ambiente, 
pero estamos de acuerdo con la 
exploración de reservar conven-
ciones, básicamente lo que se ha 

venido haciendo en la historia”, 
dijo fiscal de la Junta Directiva 
Nacional de la USO.

Finalmente, José Orlando Sala-
zar, determinó que, en este mo-
mento aquí en el departamento 
del Huila hay una proyección para 
perforar 208 pozos, es decir, que si 
hay recursos por dónde avanzar y 
no se va acabar, sino que, hay que 
buscar alternativas.

José Marín 
Moreno, fis-

cal de la Jun-
ta Directiva 
Nacional de 

la USO, indicó 
que, pese a lo 
anterior para 
los más de 25 
mil afiliados 

y las 27 
subdirectivas 
distribuidas 

en todo el 
país es un 

orgullo per-
tenecer a la 

organización 
más antigua 
del mundo. 

Han hecho parte de las más grandes luchas en el país. 



La semana pasada The Econo-
mist tituló su edición  diciendo  
“The race of the AI labs heats up 
, ChatGPT is not the only game in 
town”, refiriéndose a que el chat-
bot  ChatGPT ya no está solo en 
el mercado , pues nuevos jugado-
res están ingresando al espacio 
de la inteligencia artificial (AI en 
sigla en inglés ).

Pero qué es el ChatGPT, es la 
auténtica revolución de la inteli-
gencia artificial con acceso libre 
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Reformitis aguda (III)

Hemos leído sobre las mani-
festaciones violentas en Fran-
cia contra un proyecto guberna-
mental para subir el número de 
cotizaciones y la edad de jubi-
lación a 64 años para obtener 
pensión. No es la primera vez: en 
2010 Sarkozy enfrentó el mis-
mo problema cuando subió la 
edad de 60 a 62. El gobierno ar-
gumenta que 62 años es la edad 
más baja en la Unión Europea 
y que el promedio de vida de la 
población ha aumentado.

La esperanza de vida en Fran-
cia es hoy de 82.5 años. En Co-
lombia es de 77.5 años (Dane) 
(41 años en 1950). Hay que te-
ner en cuenta que las mujeres 
viven en promedio cinco o seis 
años más que los hombres

En el sistema de pensiones tra-
dicional a nivel mundial se cal-
culaba que los jóvenes que en-
traban a cotizar eran suficientes 
para pagar la pensión de los vie-
jos. Esa regla ya no es cierta: en 
Colombia hoy hay 7.3 millones 
de mayores de 60 años, pero en 
2050 serán 17 y 3.6 millones 
mayores de 80. La tasa de creci-
miento de la población en 1950 
era de 2.84% anual y hoy es de 
0.98. En 1994, cuando se aprobó 
la ley 100 que cambió el siste-
ma en Colombia, la tasa era de 
1.9%. Eso significa que cada día 
hay menos jóvenes para pagar la 
pensión de los viejos y que, para 
cubrir el déficit, hay que subir 
la edad de jubilación. Pero Pe-
tro, en su infinito egoísmo y falta 
de sindéresis, ya anunció que no 
hará tal cosa.

Comencemos por señalar que 
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Plan Nacional de Desarrollo
El Plan Nacional de Desarrollo que acaba de 

ser presentado al legislativo, se constituye en el 
documento principal que orientará las políticas 
públicas de Colombia en los próximos cuatro 
años, del presidente Gustavo Petro Urrego. Se 
espera que todas las regiones hayan quedado 
incluidas en este proceso de construcción de 
esa ruta de navegación. Este será el escenario 
propicio para que los gobernadores, alcaldes, 
ONGS, sociedad civil, entre otros, preparen y 
estructuren los proyectos de inversión bajo la 
Metodología General Ajustada (MGA), donde 
se incorporarán las iniciativas que conduzcan a 
superar las grandes necesidades que poseen las 
comunidades del país, una vez sea aprobado por 
el Congreso de la República. 

Ojalá nuestro departamento haya quedado in-
cluido en las inversiones que se deben efectuar 
a nivel sectorial, para recuperar el tiempo perdi-
do que en otrora (Décadas atrás), no tuvimos la 
suerte, porque hemos sido discriminados por el 
gobierno nacional, producto de la absurda cen-
tralización que nos corroe y por la falta de un 
liderazgo regional, para defender los intereses 
del departamento. 

Este PND presenta muchas cosas buenas. 
Pero también, existe una mayúscula dificultad: 
la falta de correspondencia entre objetivos e ins-
trumentos, cuyo articulado debe ser analizado, 
debatido y aprobado por todas las comisiones 
económicas y plenarias de esta corporación. Este 
proceso se va a desarrollar en medio de la más 

profunda polarización en que se encuentra su-
mida la sociedad colombiana y cuando los resul-
tados de los sondeos de opinión realizados por 
las empresas encuestadoras reflejan una imagen 
decreciente del primer mandatario de los co-
lombianos a solo seis meses de haber asumido 
el poder. Igualmente, las amenazas de paro con-
vocadas por la oposición para la próxima sema-
na, se va a constituir en un termómetro que va 
a medir en las calles los niveles de aceptación o 
de oposición a su accionar gubernamental.

A partir de la presente semana que comenzó 
en el Congreso un periodo de sesiones extraor-
dinarias, tiene esta tarea en la agenda propuesta 
por el ejecutivo, que es la discusión del Plan de 
Desarrollo de la administración Petro y de la 
Ley que lo expide, en seguimiento del mandato 
constitucional al respecto. Es de esperarse que 
las discusiones sean profundas, pues se trata de 
debatir la hoja de ruta del actual gobierno, cuyas 
prioridades se verán expresadas en los presu-
puestos públicos que se ejecuten hasta 2026. Es 
un documento de 321 páginas que fue radicado 
el martes anterior, después de varios meses de 
elaboración en los que la ciudadanía participó 
gracias a los 51 diálogos regionales vinculantes 
que se llevaron a cabo en diferentes puntos del 
país. Tiene como eje transversal la paz total y 
estima que el país tendrá inversiones públicas 
de aquí a 2026 por un valor de 1.154,8 billo-
nes de pesos. Se denomina: Colombia, Potencia 
Mundial de la Vida.

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

en Colombia la edad de jubila-
ción es de 57 años para muje-
res y 62 para hombres. Eso no 
se puede cambiar para los que 
tienen derechos adquiridos, di-
gamos los que han cotizado el 
30% (la cifra es arbitraria) de las 
1.300 semanas que se necesitan 
hoy. Les faltan 17.5 años para 
pensionarse, supuesto que ten-
gan la edad requerida. Pero, con 
esas excepciones, la edad de ju-
bilación debe subirse a 64 años 
y a 66 desde el 2027/30 y así 
sucesivamente.

Hoy por hoy el 15% del presu-
puesto (dos reformas tributarias) 
se va en subsidiar las pensio-
nes. El régimen de prima media 
(RPM) que es el de Colpensio-
nes y los independientes (ma-
gisterio, Fopep y Defensa) está 
recargado de subsidios que be-
nefician las pensiones altas. Un 
congresista que gana 35 millones 
al mes por todo concepto (por 
algunos de los cuales no pagan 
impuestos) tiene una base pen-
sional del 75% del último ingre-
so mientras a la gente común el 
cálculo pensional se realiza so-
bre el promedio de los salarios 
sobre los que el afiliado cotizó 
durante los diez años anteriores 
o toda su vida laboral (lo más 
favorable) al reconocimiento de 
la pensión. Además, según el In-
forme Nacional de Competitivi-
dad 2020-2021 un pensionado 
con un salario mínimo mensual 
legal vigente (SMMLV) recibe un 
subsidio anual de $6,6 millones, 
mientras que un pensionado con 
más de 10 SMMLV obtiene un 
subsidio anual de $58,6 millo-
nes. Si bien el subsidio del pri-
mero llega al 70% y el del se-
gundo al 40%, hay una erogación 
injustificada que merma los re-
cursos del RPM.

para el que quiera utilizar esta 
herramienta en su cotidianidad.

El 30 de noviembre de 2022 la 
startup OpenAI hizo público 
ChatGPT, un sistema de inteli-
gencia artificial diseñado para 
mantener conversaciones a tra-
vés de texto escrito. Su funciona-
miento es muy sencillo. La perso-
na pregunta y ChatGPT responde. 
Lo que hace a esta herramienta 
radicalmente diferente de otros 
chatbots disponibles es el grado 
de elaboración y realismo de las 
respuestas que ofrece. Es capaz de 
crear historias, escribir ensayos y 
realizar muchas otras tareas rela-

cionadas con el lenguaje de mane-
ra similar a como lo haría un ser 
humano. Sus implicaciones socia-
les son aún desconocidas, aunque 
muchos ya hablan de una autén-
tica revolución.

Desde su lanzamiento hace ape-
nas dos meses la popularidad de 
ChatGPT no ha hecho más que 
crecer exponencialmente. Chat-
GPT, de momento una herra-
mienta gratuita y de acceso abier-
to, plantea numerosos retos para 
la educación. El primero y más 
evidente hace referencia a los sis-
temas de evaluación utilizados 
para determinar si un estudiante 

ha adquirido los conocimientos 
y competencias esperados. Chat-
GPT no solo puede responder 
preguntas que simplemente exi-
jan recuperar información; tam-
bién puede relacionar e integrar 
información llegando a conclu-
siones creíbles. No importa cuán 
compleja sea la pregunta Chat-
GPT podría responder poten-
cialmente a cualquiera. Además, 
herramientas tradicionales de de-
tección de plagio, como Turnitin, 
no sirven, ya que las respuestas 
ofrecidas por ChatGPT son no-
vedosas. Para mis amigos lectores 
interesados en el tema, el sitio lo 

encuentran en: chat.openai.com  
Pero el tema es que ya no está 

solo la oferta de ChatGPT, ya está 
en la arena de la inteligencia arti-
ficial el motor de búsqueda chi-
no Baidu que también ha anun-
ciado un servicio de ‘chatbot’ que 
ofrecerá características similares a 
las de ChatGPT, lo que permiti-
rá a los usuarios obtener resulta-
dos según las cuestiones plantea-
das, al estilo de una conversación.  
En este contexto, Google también 
ha anunciado que entrara a esta 
competencia, esperemos a ver con 
que motor de búsqueda llega este 
gigante de la tecnología. 

Rafael 
Nieto 
Navia

Libardo 
Montealegre 
Murcia

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com

Atalaya
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Joseph
La NASA anunció el nom-
bramiento de Joseph Acabá 
como jefe de la Oficina de As-
tronautas del Centro Espacial 
Johnson en Houston (Texas). 
Esta es la primera vez que 
un hispano es nombrado en 
este cargo.  El californiano, un 
astronauta de origen puer-
torriqueño que ha estado un 
total de 306 días en el espacio, 
repartidos en tres misiones, 
reemplaza al astronauta de la 
agencia espacial estadouni-
dense, Drew Feustel. 

Más de 3.800 personas 
perdieron la vida en el 
terremoto registrado en 
Turquía y Siria

Lucy Carballo
“El señor Jesús tenga misericor-
dia y le de mucha fortaleza”

Esperanza Figueroa
“La palabra de Dios nos dice san 
Mateo 24 del 1 al 30 habrá te-
rremoto hambre pestes nación 
contra nación se destruirá más 
todavía no es el fin es cuando 
se evangelio a todo el mundo y 
vendrá el fin amén

Marino Gutiérrez
“Dios nos libre de una catástrofe 
de estas, llora el corazón por 
nuestros hermanos fallecidos, 
Dios los reciba y calme la tierra”.

Amylkar 
Acosta

Margarita 
Suárez 
Trujillo

Tuve la fortuna de laborar en 
la Superintendencia Nacional de 
Salud, en la época que el titular 
era un experto en seguridad so-
cial, el abogado Darío Angarita 
Medellín. Ingresé como jefe de 
comunicaciones y gracias a mi 
grado como administradora de 
empresas y el interés que le puse 
a conocer, al derecho y al revés, la 
ley 100 de 1993, cuyo contenido 
es complejo pero interesante, lle-
gué a ser asesora del despacho. 

Recuerdo que, por aquellas ca-
lendas, año 1996, Claudia Gu-
risatti laboraba como reporte-
ra, todavía no era presentadora 
ni directora. La oficina queda-
ba en el octavo piso y subía por 
las escaleras, les tenía pánico a 
los ascensores. Yamid Amat le 
había asignado la Superinten-
dencia como una de sus fuentes. 
Llegaba a las entrevistas prepa-
rada, sus preguntas eran precisas 
y contundentes. Esto le agradaba 
al Superintendente quien cono-
cía de memoria los temas de su 
competencia. 

Nos correspondió la imple-
mentación de muchos decretos 
reglamentarios de la ley que creó 
el Sistema General de Seguridad 

Social y darle difusión al SOAT, 
que la verdad ni los hospitales 
le prestaban atención porque 
no sabían facturar esas cuentas. 
Se realizaron capacitaciones en 
todo el país con el slogan “El 
Soat sí sirve”. Aunque había sido 
creado varios años atrás, vino a 
ser realmente útil, tras la actua-
lización del Estatuto Orgánico 
del Sistema Financiero de 1993, 
que lo reguló integralmente. 

El gobierno actual prevé refor-
mas al seguro y tiene la meta de 
acabar con las EPS, que son el 
centro articulador del SGSSS. La 
pregunta de los expertos es ¿qué 
va a ocurrir con los 50 millones 
de afiliados y sobre todo con los 
3 millones de pacientes cróni-
cos? Si desaparece el sistema, el 
gobierno tendrá que asumir una 
carga para lo cual no está prepa-
rado. Las EPS cometieron erro-
res, de 300 iniciales hoy sobrevi-
ven 30, que están respondiendo 
por la avalancha de afiliados de-
bido a que la cobertura en salud 
en Colombia es universal. Antes 
de la ley 100 la gente estaba des-
protegida o recibía los servicios 
a precios astronómicos. 

Las cosas cambiaron y afilia-
dos sometidos a procedimientos 
de alto costo, salen de las clíni-
cas sin pagar un peso. Hoy po-
dríamos hacer la campaña “Las 
EPS sí sirven” y evitar que nos 
manden al carajo nuestros ser-
vicios de salud.

De acuerdo con la ley 152, el go-
bierno debe presentar al Congreso 
el proyecto de ley del plan de desa-
rrollo antes del 7 de febrero, previa 
convocatoria a sesiones extraordi-
narias; y para no cambiar la tradi-
ción colombiana en el sentido de 
que todo plazo se cumple el último 
segundo del último minuto de la úl-
tima hora del último día, en efecto, 
y mediante el decreto 160 del 6 de 
febrero fueron convocadas las sesio-
nes extraordinarias y presentado el 
proyecto “Colombia Potencia Mun-
dial de la Vida”.

Previamente se había llevado a 
cabo la participación activa de las 
Entidades Territoriales con más de 
50 diálogos regionales vinculantes, 
presentación al CONPES, y al Con-
sejo Nacional de Planeación para 
que expresara su opinión.

La semana pasada había circula-
do un documento borrador con 240 
artículos que incluía diez solicitudes 
de facultades extraordinarias distri-
buidas en todo el articulado; pero 
finalmente fue radicado un texto 
con 300 artículos que solo incluye la 
solicitud de facultades extraordina-
rias en el artículo 160 para regular 
las condiciones especiales de reclu-
sión de los miembros de pueblos 
y comunidades indígenas, y en el 
artículo 298 quedaron recogidas las 
demás facultades que estaban en 
el borrador, redactadas de mane-
ra genérica, donde se infiere que el 
gobierno, por el término de seis me-
ses, pretende crear un nuevo Estado.

En tal sentido, el gobierno pide 
facultades para 1) adquirir, a títu-
lo gratuito u oneroso, la infraes-
tructura del Hospital San Juan de 
Dios-Instituto Materno Infantil, y 
crear la persona jurídica que pres-
tará los servicios; 2) regular los usos 
alternativos de las plantas de coca y 
cannabis, además de los fines me-

dicinales, terapéuticos y científicos 
de sustancias psicoactivas; 3) crear 
un sistema de transferencias o sub-
sidios en dinero y/o en especie para 
apoyar a la población pobre y vul-
nerable, además de modificar los 
programas Familias y Jóvenes en 
Acción; 4) depurar y modificar la 
normativa vigente para establecer 
los instrumentos que se requieran 
para implementar las políticas de 
reindustrialización y fortalecimien-
to de la economía popular, y esque-
mas de financiamiento para el for-
talecimiento productivo.

Pero lo que va a generar más dis-
cusiones son las facultades “pre-
cisas”, respecto de entidades de la 
rama ejecutiva, para crear, escindir, 
fusionar, suprimir, integrar, modi-
ficar la naturaleza jurídica, modi-
ficar y determinar los objetivos y 
estructura orgánica, funciones, ré-
gimen jurídico, y realizar las mo-
dificaciones presupuestales nece-
sarias para financiar los gastos de 
funcionamiento e inversión que se 
requieran. ¡Mejor dicho!

Pero también pide facultades para 
crear, escindir, fusionar, suprimir o 
modificar la naturaleza jurídica de 
fondos cuenta con o sin personería 
jurídica, o de patrimonios autóno-
mos, destinados a la administración 
y/o ejecución de recursos públicos, 
determinar los objetivos y estructu-
ra, así como las entidades y sectores 
administrativos a los cuales se ads-
criben o integran; 

El primer debate se dará en se-
sión conjunta de las comisiones de 
asuntos económicos, por un tér-
mino improrrogable de cuarenta y 
cinco días, y luego en sesiones ple-
narias independientes en Senado y 
Cámara por un término improrro-
gable de otros cuarenta y cinco días 
hasta el 6 de mayo.

El Congreso podrá modificar el 
Plan de Inversiones con visto bueno 
por escrito del gobierno, siempre y 
cuando se mantenga el equilibrio 
financiero, y de manera autónoma 
el gobierno también puede hacer 
modificaciones.

hacer ver la ministra. De acuerdo 
con Vélez, si se suman las reservas 
probadas, probables y posibles y, 
además, se les agrega el desarrollo 
de los recientes descubrimientos 
de Uchuva y el bloque integrado 
de evaluación hechos por Ecope-
trol se garantizará el suministro 
de gas más allá del 2037. Y Va 
más lejos aún al asegurar que, si 
se le adicionan los recursos pros-
pectivos actuales, se extenderá el 
suministro hasta el 2042. Las ci-
fras de la ministra son cuentas 
alegres como las de la lechera de 
Samaniego, que nos enseñó la 
vanidad de girar sobre el futuro 
cuando ni el presente está seguro.

Según el presidente de la Aso-
ciación de Geólogos y Geofísicos 
del Petróleo, Flover Rodríguez, no 
se pueden confundir los recursos 
probados, probables y posibles 
con los contingentes y prospecti-
vos. Él dice que los prospectivos 
“están aún lejos de ser reservas, ya 
que estas deben ser descubiertas 
y ellas no lo son”. Dicho de otra 
manera, no se pueden sumar pe-
ras con manzanas.

Por lo demás, una de las ma-
yores limitaciones del estudio es 
que no va más allá del mero ba-
lance de los contratos, cuando la 
decisión sobre si se firman o no 
nuevos contratos de exploración 
y explotación de hidrocarburos 
tiene unas implicaciones que van 
desde el impacto en la balanza 
comercial del país, el impacto 
fiscal, cambiario y también en la 
afluencia de inversión extranjera, 
entre otros.

Sumando peras con manzanas

La ministra de Minas y Ener-
gía, Irene Vélez, declaró en el 
Foro Económico Mundial en Da-
vos que en Colombia “no vamos 
a conceder nuevos contratos de 
exploración de gas y petróleo. […] 
es una señal de nuestro compro-
miso en la lucha contra el cambio 
climático”. Sin embargo, según ex-
pertos y conocedores del tema, las 
declaraciones de la ministra han 
estado fuera de lugar.

La ministra Vélez se apoya en 
un controvertido estudio, hecho 
en volandas y con notoria falta 
de rigor técnico, en el cual llegan 
a la conclusión de no conceder 
nuevos contratos. El estudio, ti-
tulado Balance de contratos de 
hidrocarburos para la Transición 
energética justa está avalado por 
el Ministerio de Minas y Ener-
gía y por la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos (ANH), pero a la 
vista resalta que toda la argumen-
tación está basada en cifras ses-
gadas, imprecisas y con mucha 
falta de rigor técnico. Es de ano-
tar que la exviceministra Ruíz, 
quien aparece firmándolo, mani-
festó que su “nombre fue puesto 
allí para legitimar esas cifras y 
ese texto. Una vez leído, estoy en 
completo desacuerdo con ese do-
cumento”.

La realidad es que el documen-
to no plantea que no se firmen 
nuevos contratos como lo quiere 

El 7 de febrero de 
2003, sobre las 8:00 
p.m., un carro bom-
ba con 200 kilos de 
explosivos estalló 
en las instalaciones 
del club Cl Nogal, 
en el oriente de 
Bogotá. Veinte años 
después, la Juris-
dicción Especial 
para la Paz (JEP) 
determinó que la 
investigación por 
el atentado, come-
tido por las Farc, 
tendrá prioridad.

Deshojando Margaritas

Las EPS sí sirven
#LaOpinionDeColmenares

@LColmenaresR
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Internacional
Datos impactantes que revelan que los 
terremotos de Siria y Turquía han sido los 
más escalofriantes de la última década 
n Con miles de muertos y heridos y multitud de edificios e infraestructuras destrozados, el terremoto de magnitud 7,8 que 
sacudió Turquía y Siria en la madrugada del lunes fue uno de los más devastadores de los últimos años.

DIARIO DEL HUILA, INTERNA-
CIONAL 

Todo parece que confabuló 
para que el evento que hoy 
tiene de luto a dos terri-

torios. La intensidad del sismo, 
su profundidad, su localización 
geográfica, el tipo de falla que lo 
generó, su longitud o la poten-
cia de las réplicas magnificaron 
la tragedia.

Luego del terremoto registra-
do en la madrugada del 6 de 
febrero, en medio de la devas-
tación, los equipos de rescate en 
Turquía y el norte de Siria lu-
chan este martes contra el reloj 
y el frío para buscar entre los 
escombros a supervivientes del 
fuerte sismo, cuyo balance ya 
superó los 7.000 muertos.

El número de víctimas morta-
les del devastador terremoto que 
asoló el sur de Turquía y Siria se 
elevó el martes a más de 7,800 
personas, mientras los equipos de 
rescate trabajaban contrarreloj en 
las duras condiciones invernales 
para salvar a las personas atrapa-
das bajo los escombros.

El presidente Tayyip Erdogan 
declaró el martes el estado de 
emergencia en 10 provincias tur-
cas devastadas por dos terremotos 
que causaron más de 7,200 muer-
tos y dejaron un rastro de des-
trucción en una amplia zona del 
sur de Turquía y la vecina Siria.

Lo que más impacta
El primer sismo, registrado en 

las primeras horas del lunes cerca 
de Gaziantep (Turquía), cuando 
la gente dormía, fue de magnitud 
7,8, que se considera “mayor”. La 
magnitud cuantifica “la energía 
que se libera en el sismo” y, a ni-
vel global, suelen producirse unos 
dos terremotos de una magnitud 
parecida al año.

El efecto de un terremoto en la 
superficie de la tierra y se mide 
con “escala sismológica de Merca-
lli” y para el caso del primer terre-
moto del lunes, varios puntos en 
Turquía, en torno a las ciudades 
de Osmaniye, Kahramanmaras, 
Adiyaman o Malatya, registraron 
una intensidad IX; la escala  va 
de  I a XII.

Aunque lo habitual es que los 
terremotos vayan seguidos de ré-
plicas de menor intensidad, el se-
gundo terremoto que se sintió el 
lunes fue de una magnitud muy 
parecida, 7,5, lo que solo ocurre, 
según los expertos en el 10% de 
este tipo de eventos. 

De acuerdo con los científicos, 
el terremoto fue muy superfi-

cial,  ya que se produjo a tan solo 
18 kilómetros de profundidad en 
la corteza terrestre.

Lo que ocurrió entonces es 
que las vibraciones que salie-
ron del terremoto no perdieron 
la suficiente energía antes de 
llegar a la superficie, y eso pro-
vocó una agitación extrema en 
la zona que muchos edificios, 
especialmente los tradicionales 

de Medio Oriente, no estaban 
preparados para soportar. 

El tamaño de la falla, de 150 
kilómetros de largo por 25 ki-
lómetros de espesor, fue otro de 
los factores que contribuyeron a 
la destrucción.

Finalmente, otro de los datos 
que indican los expertos es que 
mientras que en países como Ja-
pón o Chile las normas de cons-

trucción son muy estrictas debido a la recurrencia 
de fuertes terremotos, es posible que en Turquía 
y en Siria muchos edificios no se adecuaran a la 
normativa.

Afectaciones y ayudas 
Basado en los mapas de la zona afectada, una res-

ponsable de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), Adelheid Marschang, indicó que 23 millones 
de personas están expuestas a las consecuencias del 
terremoto, incluyendo cinco millones de personas 
vulnerables. A veces con las manos desnudas, los 
socorristas continuaron la dramática búsqueda de 
sobrevivientes durante la noche, desafiando el frío, 
la lluvia o la nieve y el riesgo de nuevos derrumbes.

Ahora bien, la ayuda internacional a Turquía em-
pezó a llegar este martes con los primeros equipos 
de socorristas de lugares como Francia o Catar. El 
presidente estadounidense, Joe Biden, le prometió 
a su homólogo turco, Recep Tayyip Erdogan, “toda 
la ayuda necesaria, sea la que sea”. El contingente 
francés pretende llegar hasta Kahramanmaras, en 
el epicentro del terremoto, una región de difícil ac-
ceso y sepultada bajo la nieve. Dos destacamentos 
estadounidenses con 79 socorristas cada uno se 
estaban preparando la jornada anterior para des-
plazarse al lugar.

China también anunció el envío de una ayuda 
de 5,9 millones de dólares, que incluirá unidades 
especializadas en el socorro en entornos urbanos, 
equipos médicos y material de urgencia, según un 
medio estatal de Pekín. De acuerdo con Erdogan, 
unos 45 países ofrecieron ayuda. Por su parte, el lla-
mado lanzado por el Gobierno de Siria recibió por 
ahora respuesta de Moscú, su aliado, que prometió 
equipos de socorro “en las próximas horas”, además 
de 300 militares rusos que ya se encuentran en el 
sitio para ayudar en el rescate. La ONU también 
reaccionó, pero insistió en que la asistencia debe 
llegar a toda la población siria, incluida la parte que 
no está bajo control de Damasco.

El tamaño 
de la falla, 

de 150 kiló-
metros de 

largo por 25 
kilómetros 
de espesor, 
fue otro de 
los factores 
que contri-

buyeron a la 
destrucción.

 Las cifras de muertos ascienden a 5.000, lo cual podría seguir creciendo.

Al parecer las edificaciones no eran lo suficientemente resistentes. 
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Osteoporosis: una enfermedad 
silenciosa en los hombres 
n La osteoporosis se caracteriza por una disminución de la masa ósea y por el deterioro de la microarquitectura y la calidad 
del hueso.

DIARIO DEL HUILA, SALUD 

La osteoporosis es una afec-
ción que hace que los hue-
sos se debiliten y pierdan 

su fuerza, lo que hace que se rom-
pan más fácilmente que los hue-
sos normales. En las mujeres, esa 
pérdida de calidad del hueso se 
hace muy evidente tras la meno-
pausia, porque descienden los es-
trógenos, unas hormonas sexua-
les que tienen un efecto protector 
sobre el esqueleto.

A pesar de que los hombres no 
experimentan una pérdida brusca 
de las hormonas sexuales, sufren 
muchas más fracturas óseas por 
osteoporosis de las que se pudie-
ra imaginar. 

Lo que han dicho los expertos 
es que, en el caso de los hombres, 
esta enfermedad puede aparecer 
en edades más avanzadas y, por 
lo tanto, ocasionar muchas más 
afectaciones, ya que aumentan la 
fragilidad ósea y se traducen en 
un mayor riesgo de sufrir frac-
turas, especialmente en algunas 
zonas concretas de nuestro esque-
leto como la cadera, la columna 
vertebral y la muñeca.

Según un artículo publicado en 
la revista científica The Lancet, 
de los 8,9 millones de fracturas 
provocadas por la osteoporosis 
en todo el mundo cada año, en-
tre el 20 y el 25% se producen 
en varones.

De acuerdo con algunas decla-
raciones, la osteoporosis mas-
culina es un problema de salud 

hueso, para el caso de las mujeres. 
Otros factores de riesgo son: 

una baja masa ósea, historial 
familiar de osteoporosis, origen 
caucásico o asiático, constitución 
física delgada o pequeña, hábito 
de fumar, consumo excesivo de 
alcohol, poco ejercicio físico, in-
gestión de calcio insuficiente, uso 
de ciertos medicamentos, como 
las terapias prolongadas a base 
de esteroides, o menopausia tem-
prana (antes de los 45 años). No 
obstante, es posible padecer os-
teoporosis sin tener ningún factor 
de riesgo. 

Aunque se ha dicho que en 
hombres aparece en edades avan-
zadas, también hay casos en los 
que se muestra como una en-
fermedad prematura que pue-
den derivar de otras afectaciones 
como hipogonadismo, enferme-
dad gastrointestinal, deficien-
cia de vitamina D tratamientos 
prolongados con medicamentos 
como glucocorticoides, inmovili-
zación prolongada, cirrosis o abu-
so del alcohol.

Sufrir la fragilidad ósea inhe-
rente a la osteoporosis puede 
traer consigo graves consecuen-
cias, tanto en hombres como en 
mujeres. Sin embargo, dado que 
en el varón ocurre a edades más 
avanzadas que en la mujer, esto 
favorece que las complicaciones 
sean mayores y la recuperación 
tras una fractura sea más lenta, 
señalan los expertos. 

Para tratar de ralentizar ese pro-
ceso, existen tratamientos enfoca-
dos a frenar la degradación del te-
jido óseo, con el fin de evitar que 
continúe la pérdida de masa ósea, 
y también tratamientos anabóli-
cos que favorecen la formación 
del hueso. 

Se habla de que es posible en-
lentecer la enfermedad si el pa-
ciente incorpora buenos hábitos 
de vida como la práctica de ejer-
cicio físico y llevar una dieta salu-
dable que favorezca unos niveles 
adecuados de calcio y vitamina D, 
además de seguir un tratamiento 
farmacológico correcto.

Cambios en el estilo de 
vida 

Además de los medicamentos, 
hay muchas cosas que puede ha-
cer para mejorar su salud ósea y, 
con suerte, evitar que su osteopo-
rosis progrese.

El ejercicio, consumir calcio en 
la dieta diaria al igual que vitami-
na D, dejar de fumar o consumir 
alcohol, reducir la ingesta de ali-
mentos grasos, salados y procesa-
dos puede ser una opción bastan-
te buena en el proceso. 

creciente y que en los próximos años aumentará 
más entre los varones que entre las mujeres. La 
International Osteoporosis Foundation elaboró en 
2020 una reveladora infografía en la que se prevé 
un incremento del 310% de la osteoporosis mas-
culina desde 1990 hasta 2050, mientras que en la 
femenina sería del 240%.

Las personas afectadas pasan inadvertidas porque 
a menudo es una enfermedad silenciosa, asintomá-

tica, que hace que nuestro esque-
leto se deteriore sin dar señales 
de alarma hasta que aparece la 
primera fractura.

¿Por qué sucede?
Al igual que ocurre con las cé-

lulas de la piel, las células óseas 
se renuevan constantemente, lo 
que mantiene el esqueleto fuerte 
y sano. Tras el inicio de la me-
nopausia, el equilibrio entre la 
eliminación y la renovación del 
hueso se altera y el porcentaje de 
pérdida de hueso aumenta. Si el 
desequilibrio se prolonga, puede 
aparecer osteoporosis. 

A lo largo de la vida, el esque-
leto sufre ciclos de recambio óseo 
o remodelado en los que el tejido 
óseo “viejo” o dañado se degrada 
y es sustituido por hueso nuevo, 
capaz de resistir todos los retos a 
los que sometemos a nuestro es-
queleto a diario.

El problema es que, con los 
años, este proceso de sustitución 
del tejido viejo se vuelve defici-
tario, y las células encargadas de 
formar hueso no son capaces de 
compensar la pérdida de hueso 
eliminado.

Síntomas y posibles 
soluciones 

Los factores de riesgo de la os-
teoporosis son varios, el principal 
de ellos es la menopausia, cuyo 
desequilibrio hormonal puede 
provocar una rápida pérdida de 

Aunque se 
ha dicho que 
en hombres 

aparece 
en edades 

avanzadas, 
también hay 
casos en los 

que se mues-
tra como una 
enfermedad 

prematura 
que pueden 

derivar de 
otras afecta-

ciones. 

El problema es que, con los años, este proceso de sustitución del tejido viejo se vuelve deficitario, y las células encargadas 
de formar hueso. 

Estar en un constante chequeo médico puede ayudar a descubrir a tiempo algunas patologías. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99602 CASA  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000

640-99601 CASA  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99599 CASA CON APTO.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $435.000.000
640-99595 CASA  B/ PROVIVIENDA.  GARZON  -  H $350.000.000
640-99555 CASA  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA  B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99584 LOTE  SECTOR PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000 

640-99504 APTO. # 1  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000
640-383 APTO. 201  B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99449 APTO.  203  SECTOR SAN FERNANDO.   CAL  -  VALLE $680.000
640-99505 APTO.  #2 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000
640-561 CASA  LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-383 APTO.  201  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $ 500.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

CARRERA 1 # 65-10 VILLA MILENA $650.000,00 40m2
APTO.302 T- 12 CONJ BALCONES DE LOS HOYUELOS  $800.000,00 62m2
APTO. 201 CARRERA 3 W # 76B-24 B/CALAMARI  $450.000,00 49m2
APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PROMAVERA $850.000,00 59m2
APTO. 301 EDIF. PROVENZA. CARRERA 7 # 29-30  $750.000,00 73m2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2
APTO. 202 EDIF. JOHANA  CARRERA 15 # 6-51  $980.000,00 102m2

ORIENTE
APTO. B/GAITANA CALLE 6B # 24-54  $800.000,00 60m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
CARRERA 2 SUR # 26-02 CONJ PORTAL DEL RIO  $780.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. ENTRE RIOS  CAR 3r # 29-37 SUR   $850.000,00 66m2
APTO. 603 T-5  CONJ TORRES DEL OASIS  $1.200.000,00 85m2
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CARRERA 1 g BIS # 25a-20 B/REINALDO MATIZ $650.000,00 80m2
CARRERA 8 BIS # 35-42 B/GRANJAS $1.300.000,00 120m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/AOTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 6B # 24-54 B/GAITANA $1.200.000,00 132m2
CALLE 4C # 23-33 B/LA GAITANA $1.100.000,00 116m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANAREZ  V - ET $900.000,00 91m2
CALLE 6A# 10-48 ANDALUCIA II-ET. $1.150.000,00 144m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 4C  # 1-63 JUNCAL $150.000.000 212m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 Guaduales  $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO AMPLIO Y CONFORTABLE  
APARTAMENTO EDIF. EL CAIMO. NEIVA

3 HABITACIONES. BALCÓN, PARQUEADERO Y DEPÓSITO
MOTIVO VIAJE

INFORMES:  312 592 1170
(DIRECTAMENTE CON PROPIETARIOS)
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ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825
LOTES

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ZONA FRANCA SURCOLOMBIANA 
KM4.5 VIA PALERMO-HUILA

 INFORMES 320 576 8434

VENDO LOTE 43B

LOCALES

 ÁREA 375m2 UBICADO CENTRO 
NEIVA CARRERA  4 # 1S-23

INFORMES 320 576 8434

ARRIENDO LOCAL 
BODEGA COMERCIAL

VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO
312 522 5850

 INFORMES: 

LOCALES

ARRIENDO 
HERMOSO LOCAL 

COMERCIAL
2 AMBIENTES RECIÉN 

REMODELADO EN EXCELENTE 
SECTOR 6mts X 13mts

INF. 313 861 5149  - 300 485 4795

EMPLEOS

COLEGIO PRIVADO 
DE PREESCOLAR Y 

PRIMARIA EN NEIVA

 Interesad@ enviar hoja de vida al correo
 lauraximena_23@hotmail.com

 REQUIERE DOCENTE 
PARA EL ÁREA DE INGLÉS

Avisos Judiciales

Clasificados
“LO NUESTRO A DIARIO”

Paute: 8712458

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO 
DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se con-
sideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) 
días siguientes a la publicación del presente Edicto en al 
periódico, en el trámite notarial de la sucesión Intestada 
de JOSE ALDEMAR IRIRA VARGAS, fallecido (a) (s) 
en la Vereda Rionegro, del Municipio de Iquira, Depar-
tamento del Huila, el 29 de Julio de 1999,  poseedor(a)
(es) de la(s) Cédula(s) de Ciudadanía número (s) 
83.035.035.   Aceptado el trámite respectivo en esta 
Notaria, se ordena la publicación de este Edicto en un 
periódico de mayor circulación en el lugar y en una emi-
sora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artí-
culo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenándose 
además su fi jación en lugar visible de la Notaría por el 
término de diez (10) días. El presente Edicto se fi ja hoy 
07 de febrero  de 2023,  siendo las ocho (8:00 a.m.)  EL 
NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO.  (Original 
Firmado y Sellado)

diariodelhuila.com/
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n El objetivo es crear un híbrido resistente a las enfermedades. Los científicos han usado CRISPR para modificar el ADN de bagre.

Introducen ADN de caimán en 
un pez para crear una quimera 
apta para consumo humano
DIARIO DEL HUILA, CIENCIA 

Si bien el bagre es un pez co-
mestible, un gran porcentaje de la 
población total no sobrevive más 
allá de la etapa de alevines, lo que 
amenaza el medio ambiente y la 
sustentabilidad de la industria. 
Por ello, los genetistas han de-
cidido crear bagres resistentes a 
enfermedades utilizando ADN de 
caimán con objeto de aportarles 
una mayor resistencia a las enfer-
medades y esterilidad. Estos pe-
ces algún día formarían parte de 
la dieta humana.

Un grupo de científicos de la Uni-

versidad de Auburn ha publicado 
una investigación publicada en el 
servidor de preimpresión bioarXiv 
(y pendiente de revisión por pares), 
en la que explican cómo utilizaron 
la técnica CRISPR para modificar 
genéticamente el bagre con el gen 
de la catelicidina de un caimán. 

El catelicidina es un gen anti-
microbiano que juega un papel 
en la respuesta inmune innata del 
animal, aportando defensa extra 
contra varios patógenos, incluidas 
bacterias y virus. Se cree que la pro-
teína antimicrobiana ayuda a los 
caimanes a evitar infecciones por 

heridas sufridas cuando los caima-
nes pelean y se muerden entre sí.

Los investigadores se propusieron 
insertar artificialmente ese gen en 
los genomas del bagre para hacer-
los más resistentes a las infecciones. 
Los científicos también trabajaron 
para garantizar que los peces trans-
génicos no pudieran reproducirse y 
causar daños no deseados al supe-
rar a las especies nativas en la na-
turaleza si tuvieran que escapar de 
las granjas.

El sistema CRISPR ha revolucio-
nado la modificación de genes, ha-
ciendo que la edición de genes sea 

cada vez más precisa, eficiente y 
accesible. Los científicos utilizaron 
Cas9, una de las enzimas produci-
das por el sistema CRISPR, para 
integrar el gen de la catelicidina de 
los caimanes en el ADN del bagre.

El resultado es que la tasa de su-
pervivencia de los peces transgé-
nicos de catelicidina es de 100 a 
400 por ciento mayor que la de sus 
contrapartes nativas; esto es, e gen, 
que se agregó mediante CRISPR, 
aumentó la resistencia a las enfer-
medades entre los bagres en com-
paración con los bagres salvajes.

Los autores notaron algunas in-

certidumbres en el uso de la tecno-
logía CRISPR, utilizada y estudiada 
principalmente en mamíferos, en 
peces. Sin embargo, esperan que 
esta edición de genes de se pueda 
usar junto con otras técnicas de cría 
de bagres para ayudar a los agricul-
tores con sus rendimientos en las 
poblaciones de este pez.

Los científicos también desean 
que, en el futuro, se apruebe la ven-
ta y el consumo de su bagre trans-
génico, aunque esto podría llevar 
aún bastante tiempo. Y claro, tam-
bién está la aceptación por parte 
del público. 


